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Зима на фермах -----------------

Несмотря 
на трудности

На прошлой неделе в 
Каргаске состоялось за
седание районного клуба 
животноводов «3.200».
В его составе 28 доярок 
и руководители Соснов- 
ской фермы совхоза 
«Павловский», которая 
по итогам |прошлого года 
вплотную приблизилась 
к годовой продуктивно
сти дойного стада 3.500 
килограммов молока.

Еще пять ферм рай
она превысили трехты- 
сячпый рубеж. В целом 
же надой молока на ко- 
.рову по KapracoiKCKHM 
фермам составил в прош
лом году 2.782 килограм
ма.

Передовые животново
ды высказались за не
зыблемость социалисти
ческих обязательств, 
примятых на эту пяти
летку. В этом году весь 
молочный цех района 
должен одолеть планку 
трехтысячных надоев.

Сквозняки

Это будет сделать ite- 
легко. Уже середина зи
мовки. а до сих пор нет 
устойчивого обеспечения 
■каргасокских ферм ком
бикормами. С осени не 
успели завезти их в до
статке по воде. Теперь с 
трудом доставляют по 
зимнику. .Причем ком
бикорма поступают не 
сбалансированные по пи
тательности. Очень сла
ба и материально-техни
ческая база местного жи
вотноводства. На трех 
фермах скотные дворы в 
буквальном смысле раз
валиваются. Единствен
ное, на что делают став- 
.ку животноводы, соби
раясь все-таки выпол
нить свои обязательства, 
так это на свой труд. 
Хотелось бы, чтобы их 
стремление было поД: 
креплено экономически
ми и социальными сти
мулами,

Г. БОГДАНОВ.
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И плохие корма
вызвали снижение надо
ев на фермах Томского 
района.

Причины спада про
дуктивности в общест
венном животноводстве 
анализировались на тра
диционном совещании 
полкторганазаторов в 
Томском ра^ом е партии.

Так. 1капример, в сов
хозе «Верши нинский»
допущено отставание от 
рабочего графика только 
в связи с тем, что одно
временна на больничном 
оказались сразд' 18 до
ярок. Коровники в этом 
хозяйстве утеплены из 
р.ук вон плохо. По дво
рам гуляют сквозняки. 
Как следствие — про
студные заболевания. 
Райком профсоюза ра
ботников агропромыш
ленного комплекса пред
ложил в таких случаях, 
когда руководство хо
зяйств абсолютно не за

ботится о здоровье сво
их людей, оплачивать 
болыжчные листы не из 
профсоюзных денег, а из 
фонда предприятия.

Др>тая причина мо
лочного спада — плохое 
качество кормов. Это ка
сается не только 1.рубых 
и сочных, по и концент- 
(Рированных. Многие, ди
ректора совхозов в пого
не за кормоединицами 
совершенно упускают из 
вида качество заготовля
емых села, силоса, сена
жа. В результате часть 
хозяйств, осенью вроде 
бы накопивших достаточ
но кормов на зимовку, 
сейчас бедствует из-за H.'t 
нехватки. Фермам постав
ляется совсем друшй вид 
комбикорма, не тот, ко
торый нужен, — птичий. 
Сказывается и отсутствие 
в рационах корнеплодов, 
мелассы.

В. МИХАЙЛОВА.

Машинист сваебойного агрегата Алек
сандр Иванович Калинин и его помощник 
Юсуф Рамазанович Абукаров трудятся 
на строительстве жилых и промышленных 
объектов ПМК лронззодственного объе

динения «Томсктрансгаз» в Александров
ском.

Они имеют опыт работы, забивку свай 
ведут быстро, обеспечивая фронт работ 
для строителей.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

-Наши интервью -

«Армянские» проблемы 
« Т о м е  КС т р о я »

в Армении, в пострадавшем от землетрясения Ленинакане, уже год работает кол
лектив строительно-монтажного поезда «Армтомскстрой».

Беседа с начальником 
СМИ С. X. УСЕИНОВЫМ 
началась с вопроса о быте 
строителей.

— Не на высоте, . — не 
раздумьшая, сказал Сергей 
Халитович. — Признаюсь 
честно: в несколько раз ху
же, чем у строителей других 
территорий — H O B O c iiito p - 
цев, омичей, пермяков. У 
них в сравнении с нами быт 
шикарный. Чего у нас нет? 
Многого: телевизоров, холо
дильников, штор, гардин, 
ковриков, настольных ламп, 
столиков, графинов. В сто
ловой нет обеденньк столов. 
На три тумбочки положили 
плиту ДСП — вот и стол.

200 кроватей купили на 
месте. А вот посуду в Ар
мении после землетрясения- 
приобрести нет никакой воз
можности. Очень большой 
спрос.

в столовой работает одна 
плита, нет жаровни. Уста
новлен титан, откуда берут 
горячую воду. В сйщежитии 
нет горячей воды... Но зато 
у нас есть отменная баня! 
Она — предмет зависти. со
седей.

На вахте работают 120— 
130 человек вместе с мест
ными жителями. Имеем все
го одну электростанцию. 
Нет света, дровами, которые 
приходится беречь пуще гла
за, топим печи, чтобы подо
греть пищу. Просили уголь 
— до сих пор нет. Просили 
вагон дорожных плит, что
бы благоустроить наш горо
док. Нам обещали, но сло
ва остались словами.

Бытовых вагончиков все

го два, а надо не меньще 
десяти. На каждый объект 
по два. Естественно, в этих 
двух и теснота, и беспоря
док. В каждом размещаются 
по 60—80 человек.

— А как со спецодеждой, 
инструментом?

— И тут проблемы. Те 
же сапоги втридорога поку- 
паегл в Армении.. Нет рези
новых перчаток, подшлемни
ков. дефицит и такая одеж
да, как ватные куртки. С 
самого начала ,мы бедствуем 
с инструментом. Не могут 
для нас найти три электри
ческие дрели, не хватает 
пил, топоров, нужен свароч
ный аппарат, электроды — 
тоже дефицит.

Вернусь снова к питанию. 
Мы посылали в Томск теле
грамму, просили' выслать 
огурцов, помидоров, морко
ви, свеклы, картошки. Ни
чего не получили. А ведь 
как хочется людям салата, 
чего-нибудь солененького. 
Лапша и рис уже хорошо 
приелись. Одно радует ■— с 
мясными продуктами в Ар
мении хорошо.

— Теперь о работе, Сер
гей Халитович. Сколько ос
воили за год, что построи
ли?

— Освоили три миллиона 
рублей. План по освоению 
средств выполнен на 100 
прюцентеш. Построили шесть 
двухквартирных коттеджей, 
магазин, два общежития на 
75 мест каждое, гараж на 
15 автомашин, склады, ар- 
ма^рный цех.

Должны были сдать еще 
два 16-квартпрных дома.

Но... По.мешала блокада 
транспорта в Азербайджане 
и Осетии. По 10— 15 суток 
наши люди сидели без це
мента. Этот разрыв в работе 
сорвал график строительст
ва домов на 2—3 месяца. 
Теперь ставим задачу сдать 
эти объекты 1в первом квар
тале года.

— Она реальна?
— Да, реальна. Но при 

условии, что нам перебро
сят из Томска всю столяр
ку, пиломатериалы на кров
ли вместе с шифером, стек
ло, лестничные марши и 
площадки, трубы, сантехни
ку.

— Кроме этих домов, что 
еще коллектив «Армтомск- 
строя» планирует сдать в те
кущем году?

— Еще 9.000 квадратных 
метров жилья. Это 18 кир
пичных коттеджей и 9 мо
нолитных блок-секций Цо 8 
квартир в каждой. В про- 
грам.ме еще и детский сад, 
который перейдет яа буду
щий год. На этом объекте 
надо освоить 400 тысяч руб
лей. ’

— Напряженная програм
ма...

— Но выполнимая при 
наличии ресурсов. Будут 
под рукой' стройматериалы 
— можно справиться в этом 
году с утвержденной для 
нас министерством програм
мой по Армении.'

—- Что в нее входит, кро
ме уже названного выше?

— Восемь монолитных 
блок-секций и окончание 
строительства детского са

да. Были бы цемент, металл, 
кирпич...

Закончите работу в 
Армении и дальше что?

— Переедем в Томск, и 
на базе нашего участка бу
дет создан трест «Монолит- 
строй». Накопим опыт и на
чнем строить монолитяое 
жилье в Томске. Так что 
перспектива у нас есть.

— Вам, как начальнику 
поезда, работается трудно?

— Да, трудно. Не хвата
ет прорабов, мастеров, тол
ковых инженеров. Нет на
чальника НТО. При разбро- • 
саняости объектов, работе в 
две смены трудно контроли
ровать и дисциплину, и 
ритм стройки.

— в  Ленинакая нередко 
выезжают руководители 
«Томскстроя». Кто нз них 
вам хорошо помог в делах?

— По-настоящему болеет 
за наши дела, как мне ка
жется, главный инженер 
«Томскстроя» Андтолий 
Яковлевич Зайцев. Он во 
все вникает, изучает до тон
костей, советует. По его 
■инициативе и с его участием 
мы начали искать контакты 
с местными предприятиями 
с целью заключения догово
ров на поставку железобето
на и арматуры. Удалось, на
пример, договориться в Ки- 
ровакаяе с заводом Ж БК о 
поставке на наши объекты 
250 тонн арматурных изде
лий. Этот договор закрьшает 
сразу 80 процентов наших 
потребностей в арматуре на 
текущий год.

Беседу вел 
В. ЛЕБЕДЕВ.

Сэкономили
полтора

миллиона
Прогресс в строитель

стве немыслим без нова
торских решений, при
менения прогрессивных 
технологий, дешсжых и 
практичных строитель
ных материалов. В этом 
направлении постоянно 
работают новаторы под
разделений «Томскстроя». 
В минувшем году их ра
ционализаторские пред
ложения дали объедине
нию один миллион 600 
тысяч рублей энономии.

Самый солидныт^ взнос 
в копилку экономии был 
от нойаторов треста 
,«iQne4CT,poftMiexaHH3aHHH»\ 
— 500 тысяч рублей.
Жилстроеацы сэкономи
ли 350 тысяч, домостро
ители — 170.

Новые квартиры 
Стрежевого

Больше 14 миллионов 
рублей освоил в минув
шем году коллектив 
ПМК-90, домостроитель
ного комбината.

Строители этого под- 
раэдсления, в котород! 
(Работают 250 человек, 
поднимают панельное жи
лье в Стрежевом. Про- 
гра,мму прошлого года 
по вводу жилых объек
тов они выполнили на 
сто процентов. Для жи
телей молодого северно
го города сдано 23 тыся- 

,чи квадратных метров 
жилой площади в домах 

, 75-'й серии. В этом году у 
ПМК-90 возрастут объе
мы строймонтажа, расши
ряется география строек. 
Коллектив планирует' по
строить 29 тысяч квад
ратных метров жилья, из 
них 10 тысяч — ,в Кед
ровом.

Если взять среднее — 
30 метров на квартиру, то 
реализация годовой про
граммы обернется почти 
1.000 квартир.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Д ЕН ЕГ МНОГО шш ш

н о  ВОТ  В Р А ' Й О Н Н О М  Б Ю Д Ж Е Т Е  
ИХ П О - П Р Е Ж Н Е М У  НЕ Х В А Т А Е Т
Вступая |С 1 января сего года в эксперимент по отра

ботке в области нового механизма территориального хо
зяйствования иными словами, давая старт томскому

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

хозрасчету, юдной из важнейших его (Задач ]пы назва
ли укрепление финансово-хозяйственной основы местного 
самоуправления. С каким заделом, с какими планами бе
рутся за эту задачу районные, городские Советы народ
ных депутатов, в частности^ их финансовые органы? Ка
кой (Вклад \могут н намерены внести они в новых усло
виях в общую хозрасчетную «копилку»? НаД этими воп
росами размышляет в беседе с нашим корреспондентом 
заведующий (финансовым отделом исполкома Колпашев- 
ского городского Совета В. И. ЧЕРКАСОВ.

— Начать, Владимир Ива
нович, нам придется с глав
ного: в докладе на послед
ней сессии городского Сове
та вы предложили утвердить 
бюджет района с дефицитом 
(то есть превышением рас
ходов над доходами) в один 
миллион 46 тысяч рублей. 
Кстати говоря, в финансо- 
UOM управлении облисполко
ма сообщили, что дефицит 
бюджета по-прежнему будет 
характерен и для остальных 
районов области. Таким об
разом, на старт хозрасчета 
колпашевцы выходят с ми
нусовым багажом. Можно ли 
назвать его неизбежным? 
Или же мы имеем дело с 
тем, что в аппаратном оби
ходе нменуетс1|  «отдельны
ми недоработками»?

— Замечу, во-первых, что 
■ дефицит мы сокращаем: по

сравнению с минувшим го
дом на 45 тысяч рублей. Но 
факт остается фактом. При 
общей (наконец-то признан- 
:шй) денежной инфляции, 
огромных суммах, скопив
шихся на рунах у населе- 
|ия, районный бюджет по- 

нрежнему испытьшает ост
рую нехватку средств, пред
назначенных на удовлетво
рение са.мых насущных люд
ских нужд: строительство,
жилья, народное образова
ние, медицинское обслужи
вание, связь и коммуника
ции...

Такое положение склады
валось десятилетиями, и 
,ia годдаа его не испра
вишь. Куда важнее вовремя 
увидеть и оценить факторы, 
влияющие сегодня на фор
мирование коммуналыюго 
бюджета. Главный из них— 
идущая экономическая ре
форма.

Переход большинства 
предприятий на новые ус- 
-ювия хозяйствования в 
принципе позволил заметно 
восполнить нашу финансо
вую копилку. В 1989 году 
в бюджет по статье «Плате
жи Из прибыли местных 
предприятий» поступило на 
116 тысяч рублей больше, 
чем пла>нировалось. Хоро
шей прибавкой стала плата 
за трудовые ресурсы —при
чем, начиная с этого года, 
ее будут перечислять все, 
независимо ' от подчиненно
сти. На 1990 год, согласно 
условиям территориального 
хозрасчета, предусмотрено 
зачисление в местный бюд
жет 12 процентов платежей 
от прибыли по предприяти
ям союзного и республи.:аю 
с кого подчинения. Надо ли 
говорить, сколь важно в 
этих условиях, чтобы каж
дое из предприятий района 
не только успешно выпол
няло производственную про- 
грамиму, но и обеспечивало 
постоянное снижение себе
стоимости выпускаемой про
дукции, выполнение и пере- 
выпол!нение плана по при- 
6Ы.1И.

К сожалению, приходится 
констатировать: получив боль
ше самостоятельности, дале
ко не каждый руководитель 
на деле стал больше внимания 
уделять повышению эффек
тивности хозяйствования. К 
примеру, растут неоправдан
ные запасы товарно-мате
риальных ценностей, а зна
чит, и дополнительные за
траты. Так, в Кетской сплав
ной (Конторе обнаружено по
добных запасов почти на 
четьфе миллиона рублей! И. 
как ни странно, почти пов
семестно в , новых условиях 
ухудшилось состояние бух
галтерского учета. При про
ведении нами счетных про

верок в Колпашевском про
изводственном объединении 
жилищно - коммунального 
хозяйства выявлены расхо
ждения почти по всем ста
тьям затрат: амортизации
основных средств, износу 
МБП, резерву отпускав...

— Закономерен вопрос: а 
куда же ' смотрят советы 
трудовых коллективов? Ведь 
именно им принадлежит те
перь на предприятии реша
ющее право в определении 
экономической, хозяйствен
ной политики?

— Приходится признать, 
что по сей день действия 
СТК частенько отражают 
позицию скорее администра
ции, чем самого коллекти
ва. Чем гшаче объяснишь, 
что в условиях хозрасчета 
на предприяпшх района не
уклонно растут расходы... 
на содержание аппарата уп
равления? И, как ни стран
но, делается это с ведома и 
согласия советов трудовых 
коллективов. Растет число 
служебных легковых машин. 
К примеру, в Колпашев- 
ской н^тегазоразведочной 
экспедиции. Всего, несмот
ря на то, что согласно по
становлению Совета Мини
стров СССР, с 1 июня 1988 
года количество таких ма
шин должно было быть со
кращено на 40 процентсхв, 
в районе оно с того времени 
выросло на 37 единиц. Счи
таю, что расходы на содер
жание аппарата управления 
на предприятиях не стоило 
выводить из-под контроля 
финансовых органов.

Не без ведома СТК, на
до думать, участились на 
предприятиях и случаи эко
номических правонарушений.
С их по.мощью кое-где пы
таются «перекачать» в кар
маны своих работников как 
можно больше наличных де
нег. Вот один пример. На 
заводе прохладительных на
питков «Колпашевский» по
доходный налог с . заработ
ной платы части работников 
решили перечислять в бюд
жет... из фонда развития 
производства. Этим самым 
грубо нарушен закон, нане
сен и ущерб заводской эко
номике.

Разумеется, мы ничего не 
имеем против больших де
нег как таковых — в том 
случае, когда они заработа
ны честно. Тем более что 
подоходный налог с заработ
ной платы рабочих и служа
щих остается основным до
ходным источником местно
го бюджета. Однако «здоро
вью» этого бюджета совсем 
не споибствует увеличение 

, выплат наличных денег при 
резком снижении наличия 
товарной массы в торговле, 
незначительном росте числа 
платных услуг населению. 
Процесс этот сопровождает- ' 
ся ростом цен на товары, 
услуги, зачастую необосно
ванным. Не случайно отде
лом цен облисполкома по 
нашему представлению за 
такие нарушения в миуув- 
шем году были наказаны 
районное управление быто
вого обсл^ивания, гортоп- 
сбыт, ,Тогурский орс, конто
ра о<Зщепита, другие пред- 
прият^1я. Участились хище
ния И' недостачи товарно-ма
териальных ценностей, осо
бенно по предприятиям тор
говли. По результатам на
ших проверок, в Тогурском 
орсе число таких случаев 
выросло за последний год 
вчетверо. Та же тенденция 
— в райпо, Колпашевторге.

Денег, повторю, много, а 
товаров не хватает, и уве
личивать их производство на 
месте пока не очень стре

мимся. А ведь насыщение 
потребительского рынка ме
стными товарами — это, 
плюс ко всему, дополнитель
ные десятки тысяч рублей 
в местном бюджете. В том 
числе — за счет налога с 
оборота, 50 процентов кото
рого, согласно постановле
нию Совмина РСФСР, при 
реализации непродовольст
венных товаров народного 
потребления, произведенных 
на местах сверх плановых 
заданий, остается в бюджете 
Совета.

— Большие надежды 
здесь возлагались (и про
должают возлагаться) на 
кооперативы. Если не ошиба
юсь, в Колпашеве н районе 
их уже зарегистрировано 
больше 30?

— Точнее, 32. Но, к со
жалению, эти надежды пока 
не оправдались. За нелол 
ный 1989 год в Промстрой
банк от кооперативов райо
на поступило 60 тысяч руб
лей выручки (наличных де
нег). В то же время в виде 
заработной платы им выпла
чено за этот же период 1 
миллион 43 тысячи рублей. 
В кооперативе «Эффект» 
при объеме выполненных ра
бот в 38,5 тысячи рублей 
•заработная плата составила 
34 тысячи... При этом пред
приятия ухитрялись рассчи
тываться с кооперативом ил 
своего фонда развития про
изводства. Таким образом, и 
кооперативы, и предприятия 
'ПО-(прежнему, почти не при  ̂
бавляя товара, усиленно пе
рекачивают денежные сред
ства из безналичггык в ira- 
личные.

— Похоже, это именно те 
случаи, когда исполкому, 
всему депутатскому корпу
су надо употребить реаль
ную власть. Хотя, если че
стно, в постановлении Сов
мина республики о переводе 
Томской области на хозрас
чет найти что-то о дополни
тельных, столь нужных ме
стным Советам рычагах вла
сти, особенно в области фи
нансов, трудновато.

» Эти рычаги слабо про
сматриваются даже в (Проек
те Закона о местном само
управлении. Сегодня нигор- 
финотдел. ни исполком гор
совета практически не Moryi 
повлиять на положение, в 
Koicpcni, н при.меру, ока
зался Тогурокий лесопромы
шленный комбш1ат. Благо
даря политике областного 
объединения, а если точнее
— беспрепятственному дик
тату министерства. это 
крупнейшее в районе пред
приятие прочно село в «дол
говую яму». Это не может 
не отражаться на его плате
жах в городской бюджет. Но 
проект закона вновь обеща
ет нам лишь право робких 
«рекомендаций»...

Остается надеяться, что 
Верховный Совет СССР не 
будет тянуть с принятием 
законов, жизненно важных 
для нашего хозрасчета: о
земле, о собственности. Се
годня мы даже не стали 
включать в (План, (К примеру, 
плату за землю — хотя в 
бюджете местных Советов 
она должна стать заметной 
статьей дохода. То же каса
ется и новых принципов на
логообложения. По-прежне- 
-му оставляем на дотациях 
из городского бюджета все
— без исключения — ис
полкомы сельских Советов.
В условиях хозрасчета такое 
положение В(ряд ли можно 
считать нормальным. А 
значит, после принятия но
вых законов огромное значе
ние приобретает способность 
сельских депутатов к пред
приимчивости, инициативе.
К примеру, в создании на 
.местах новых производствен
ных мощностей, принадле
жащих непосредственно Со
ветам и работающих на по
полнение их бюджетов.

Потому что главный смысл 
финансовой перестройки я 
вижу ,в том, чтобы строго 
экономическое, сугубо доб
ровольное взаимодействие 
производственных коллекти
вов и местных органов вла
сти в полной мере работало 
на реальное улучшение ка
чества нашей жизни.

Беседу вела 
Е. ЗАЛОГИНА, 

наш соб. корр.

ВНИИАНИЕ: «ПРЯНАЯ ЛИНИЯ»!
В пятницу. 2 фетраля, с 16.30 до 

18.30 редакция газеты «Красное знамя» 
проводит «прямую линию» кандидатов в 
народные депутаты РСФСВ по Ленинско
му территориальному изби(ра'тельному ок
ругу № 698. Томичи могу!- Дадать вопро
сы и получить ответы по телефонам:

1. Иван Григорьевич Бурцев, началь
ник объединения «Томокавтотранс» — 
21-06-52. i

2. Владимир Федорович Белозеров, 
прокурор г. Томска — 21-28-68'.

3. Николай Тр1офимович Ведерников, 
заведующий кафедрой, криминалистики 
ТГУ - -  21-27-28.

4. Александр Кондратьевнч Винтер,
директор совхоза имени 50-летия СССР— 
21-14-60.

5. Петр Петрович Кошель, директор 
совхоза «То-мский» Томского района 
21-36-44.

6. Михаил Иннокентьевич Петров, глав
ный врач областной психиатрической 
больницы 21-36-58.

7. Александр Адрианович Поморов,
секретарь Томского обкома КПСС 
21-45-81.

8. Владимир Емельянович Портнов,
генеральный директор птицеводческого 
объединения «Межениновское»—21-28-42.

9. Алла Викторовна Слонкова, дирек
тор средней школы .V» 7 г, Томска -- 
21-.33-58, ,

г.
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« П р я м а я  ли ния»
Напомиим: в минувший четверг, 25 января, в редак

ции газеты «Красное знамя» состоялась «|П|рямая ли
ния» между 1кандидатами в народные депутаты РСФСР 
по Кировскому избирательному ойругу № 696 и изби
рателями. В этом диалоге участвовали все объявленные 
кандидаты, кроме Г. А. Понкратовой, отсутствовавшей 
из-за болезни.

После «прямой линии» ка1)дидаты в народные депу
таты и жуналисты обменялись впечатлениями, договори
лись о порядке изложения материалов встречи на стра
ницах газеты. Было решено дать ответы на повторя
ющиеся общественно значимые вопросы в редакцион
ной преамбуле к отчету. Цель публикации — предста
вить кандидатов, их позиции, платфор.мы, дать возмож
ность избирателям правильно сориентироваться, сделать 
выбор, если это, конечно, возможно по итогам одной 
встречи. . Кандидатам было задано много вопросов 
частного характера, звучали просьбы вроде такой: 
«Мерзнем, подействуйте на руководителей ПЖРТ и 
ЖЭУ...». Такие обращения требуют конкретных дейст
вий, и кандидаты в народные депутаты обещали по
мочь. Эта часть вопросов осталась за пределами пуб
ликации.

Как можно было предполагать, почти всем участни
кам «прямой линии» «достался» экзаменующий вопрос: 
«Как вы относитесь к отмене 6-й статьи Конституции 
СССР?». Сегодня это тема многих дискуссий, где бы 
они ни велись. Люди недоумевают: не зашла ли в тупик 
перестройка... Лозунг «Вся власть—Советам» спущен 
«сверху», а как «верхи» реализуют его, можно видеть 
по работе Съездов народных депутатов СССР и сессий 
Верховного Совета.,. Если правы те, кто утверждает, 
что власть не дают, а власть берут, то как быть комму
нистам, работающим в управленческом аппарате, все

му партхозактиву? Или перекладывать власть из одной 
руки в другую, так как многие входят в выборные ор
ганы партии и Советской власти, или выйти Из их со
става и все начинать сначала?.. Теоретически вроде бы 
так: власть партийную и государственную следует раз
делить. Партии, если она окажется способной возро
диться на ленинских принципах и ■ традициях, достаточ
но будет авторитета и доверия народа. Будет доверие— 
будет и власть, но как интеллектуальной силы, питаю
щей (но не подменяющей, как сегодня!) народовластие. 
Это—теоретически. А практически сегодня, на фоне 
той же и.збирательной «ам1пании, хорошо видно, что 
партгосаппарат не'озабочен выработкой платформы для 
возрождения партии — он озабочен лишь тем, как, ис
пользуя все возможности, предоставленные ему Законом 
о выборах народных депутатов, сохранить власть в 
обновленных Советах.

Вторая группа вопросов: «Почему «Красное знамя» 
опубликовало тенденциозную подборку писем против 
С. С. Сулакшина?». «Почему не печатают его статью об 
итогах обсуждения на Съезде народных депутатов 
тбилисских событий?».

В первом случае речь идет о письмах читателей, в 
основном ветеранов войны и труда, не разделяющих по
зицию С. С. Сулакшина как народного депутата. Поло
жительных откликов, что называется, для равновесия, к 
моменту публикации в редакционной почте не было. 
Комментировать эти письма Степан Степанович «пока» 
воздержался (об этом сказано в комментарии журналис
тов С. Выгона и Н. Губокой, сопровождающем подбор
ку). Таким образом, формальности соблюдены.

Если же говорить о политических последствиях пуб
ликации, которые следовало бы предвидеть и редакции, 
и С. С. Сулакшину, то здесь явный просчет с обеих 
сторон.

„Х о ч у  услы ш а ть

От возрождения региона-  
и возрождению личности

№ I

Ю. и . ГРИШАЕВ, заме
ститель редактора газеты 
«Красное знамя».

Семьи Метальниковых, 
Пономаревых, Кондрашовых, 
Мальцевых (микрорайон 
Каштак): — Жизнь дорожа
ет, мясо на рынке до 11 
рублей килограмм, подоро
жала, уже который раз, 
картошка. Идет перестрой
ка? Ждем лучшего, а в дей
ствительности все хуже. 
Как вы видите разрешение 
продовольственного кризи
са?

-- Кризис обусловлен 
политикой цен, ее несбалан
сированностью по интере
сам производителей и потре
бителей, а также диктатом 
местных органов власти, к 
которо.му добавится в ско
ром времени, я уверен, дик
тат совхозов и колхозов. В 
наших магазинах достаточно 
или почти достаточно молоч
ных продуктов, мяса птицы, 
яиц. Их производят самые 
рентабельные отрасли жи
вотноводства. А птицевод
ство - единственная от
расль, поддающаяся полной 
механизации и даже автома
тизации. Значит, здесь и 
высокая производительность 
труда. А цены на продук
цию такие, что птицеводы 
подчас не знают, куда де
вать прибыль...

Так же поощряется про
изводство молока. Оно реа
лизуется каждый день, и 
каждый день на счета сов
хозов и колхозов поступает 
хорошая выручка. Это мо
нопольная продукция, или 
«партийная», как выража
ются селяне, имея в виду 
повседневный контроль со 
стороны райкомов. Для них 
уровень молочной продук
тивности — одновременно 
уровень уверенности в том, 
владеют ли они ситуацией. 
Но в эту «критичеокую мас
су» почему-то не входит 
мясо. Хотя, в общем-то, по
нятно, почему. Е :̂ли Рим 
спасли гуси, то нас спасают 
куры... Для равносильного 
поощрения прюизводства го
вядины и свинины не хвата
ет ни дотаций, ни комби
кормов. Не случайно, как 
только был введен свино
комплекс на 108 тысяч го
лов, свиноводство во многих 
хозяйствах, а где и под ви
дом реконструкции, было 
пущено под нож. Комби
корм — это зерно. А на не
го, как и на картофель, на 
другую продукцию земледе
лия, закупочные цены очень 
низкие. Поэтому земледелие 
хиреет, пашня о,ресценивает- 
ся, зарастает травой и ку
старником. Смотришь, селя
не уже косят сеяные травы 
для своего подворья... Это 
на наших-то просторах!

У государства не хватает 
духу повысить розничные 
цены на говядину и свинину 
минимум в 2 раза. Не одно 

■ десятилетие томичи не ви
дят этой продукции на при
лавках магазинов. Из-за ее 
«политической» дешевизны. 
Фактически, .путем .перевода 
в колбасу, она столько и 
стоит (6—9 р^тблей). Это 
вполне устраивает местное 
руководство, решающее мяс
ную проблему ,по принципу: 
хлеба нет, так ешь пече
нье...

П моей предвыборной 
платформе записано: «Вве
сти талоны на мясо, возро
дить овцеводство, коневод
ство, пчеловодство, льновод
ство». Видите, мы уже при
роде не разрешаем плодо- 

- родить. Только — по на
шим планам, в соответствии 
с узколобой специализацией 
и концентрацией, привед
шей к ликвидации многих 
деревень,

Н. С, Коваль, пенсионер, 
работал р. рыбной промыш
ленности. Сразу нес
колько в.''?прс'гов. Суть их в 
том, что ,п'.гктп нс занимает
ся вае1гр|1изподство.м рыб

ных запасов. Даже общест
во рыбаков и охотников, ве
домство охраны, имеющие 
значительные средства, что
бы объединить их для раз
вития рыболовства, больше 
схожи с браконьерами.

— Отвечая на предыду
щий вопрос, я перечислил 
отрасли, ликвидированные в 
свое время под флатом спе
циализации. Их необходимо 
возродить, условия для это
го созрели. Положение в 
рыбной отрасли, Николай 
Семенович, намного «хит
рее». Она существует и не 
существует. В Колпашеве 
есть соответствующее ведом
ство, инспекция рыбоохра
ны." То есть одни ловят ры- , 
бу, другие браконье
ров... В То.мске трудно най
ти ответственных за разви
тие рыбного хозяйства.
Здесь только распределяют
продукцию, ставшую засе
креченной, чуть ли не стра
тегической...

В прошлом году, как вы 
помните (ваши статьи так
же помогли в этом), област
ная газета организовала
«мозговую атаку» в поисках 
причин, почему Томская об
ласть и в этом вопросе яв
ляется отстающей,. С наши
ми природными условиями, 
с такими .крупными специа
листами - ихтиологами, как 
А. В. Гундризер... Подвиж
ки есть. Решается вопрос о 
строительстве рыборазвод
ного завода. В агропроме 
начинают понимать толк в 
развитии прудовых хо
зяйств. Мы в свою оче
редь планируе.м вновь прой
ти по кругу проблем, подня
тых в прошлом году. Как 
кандидат в народные депу
таты я преследую цель 
уравнять в статусе, в смыс
ле инвестиций, рыбное хо
зяйство с животноводством.

В. А. Алексеев, рабочий 
объединения «Сибэлектромо- 
тор»: — В широкомасштаб
ном эксперименте по борьбе 
с пьянством в Томске было 
разрушено дорогостоящее 
оборудование. Кто за это 
ответит?

- -  Подобных эксперимен
тов проводилось и проводит
ся немало. Вопросы об от
ветственности — очень не
простые, необходимо компе
тентное разбирательство. С 
этой целью в своей канди
датской программе я запи
сал: «Добиваться создания 
общественного суда для вы
явления виновников круп
ных экономических, эколо
гических и иных преступле
ний, мимо которых прохо
дят органы надзора н право
судия».

Г. М, Иванова, доцент 
ТПИ: — У меня два вопро
са. Первый: с введением
рынка появятся богатые и 
бедные, нищие. Но есть 
альтернатива. Об этом не
давно Вели дискуссию в 
Москве экономисты-рыноч
ники и нерыночники. Мате
риалы дискуссии пока не 
опубликованы... Второй 
вопрос, отчасти связанный 
с первым, — о возможности 
для кооперативов издавать 
свои газеты, как это преду
смотрено Законом о печати!.. 
Неужели Прибалтика н За
кавказье нас ничему не 
учат?

— Если томские эконо
мисты участвовали в дис
куссии, то мы предлагаем 
им выступить в «Красном 
знамени», начать разговор 
на местном материале. По
иск альтернативы — это по
иск или подтверждение ис
тины. Пугаться ли рынка?
С нашим механизмом регу
лирования? Нужен авопери- 
мент...

Что касается газеты в ру
ках кооператива или какой- 
то другой ассоциации, то, я 
считаю, по мере утоления 
информационного голода в 
стране, расширения гласно
сти и открытости. в работе 
органов власти, роста поли
тической .культуры, подразу

мевающей уважение к оп
поненту, газет у нас будет 
столько, сколько будет. Чи
татели сами pai^epyncfl. 
Жизнеспособность издагаия 
в конечном счете определя
ется интересами подписчи
ков.

И. С. Моргуйов (объеди
нение «Томокнефтегазгеоло- 
гия»): — Меня интересует 
ваше отношение к частной 
собственности, многоуклад- 
ности, экологии, духовно
сти...

— Чего-нибудь попроще 
бы... У меня не было воз
можности испытать на себе, 
что такое частная собствен- 
но.сть Но если это примерно 
то же самое, что и мичурин
ские участки, «размножаю-

щ.иеся»вопреки всему и вся, 
если это корни тополя, раз
рывающие асфальт, то я за 
такую форму собственности. 
Наряду с другими. По пуб- 
ликуемрй в последнее вре
мя статистике видно, что 
уровень экоплуатации в на
шей стрдне выше, чем во 
многих развитых странах. И 
это при отсутствии эксплуа
тации человека человеком. 
Значит, дело в экономике, в 
ее саморазвитии, в лично
сти, имеющей свободу выбо
ра. Личность (реализующий 
себя человеческий кашитал, 
интеллект, явивший миру 
«японское чудо»), только 
она и способна сделать бога
той страну. А материальное 
богатство — это и здоровье, 
и богатство духа.

Будущее за молодежью
с. ЗАХАРКОВ, секретарь 

обкома ВЛКСМ.
A. В. Долматов, студент

ТИАСУРа: Вы с 1984 го
да на освобожденной комсо
мольской работе. Измени
лись ли ваши взгляды с тех 
пор?

— Я не собираюсь изобра
жать из, себя «перестройщи
ка» и кричать о том, что 
еще тогда все понимал. Это 
неправда. Конечно, после то
го, как мы узнали всю прав
ду. мои взгляды изменились.

B. В. Федорук, г. Колпа- 
шево: — Раесчитываете ли 
вы выиграть выборы в та
ком сильном окружении?

- Я отдаю себе отчет в 
то.м, что нахожусь в сильной 
группе кандидатов в народ
ные депутаты. Думаю, что 
одержу победу, так как рас
считываю на поддержку мо
лодежи, чьи интересы в мо
ей программе стоят на пер
вом месте.

Г. Ф. Егорова, пенсионер
ка: — Наши дети с улицы 
Усова никак не могут орга
низовать спортивный клуб, . 
хотя помещения есть и в до
ме № 21/1 и № 21. Я не
однократно, с 1986 года, об
ращалась в ПО «Контур», 
но никакой помощи нет. Как 
вы оцениваете сложившуюся 
ситуацию?

— Сейчас сложилось тре
вожное положение в деле 
воспитания подрастающего 
поколения. Дети и хотят за
ниматься спортом, но не мо
гут, так как нет помещений. 
Райисполкомы охотней от
дают пустующие помещения 
кооперативам, чем детям. Я 
постараюсь помочь, пускай 
ребята , или позвонят мне в 
обком комсомола по теле
фону 22-41-44, или зайдут 
сами.

Г. А. Поспелова: — Как- 
долго может еще просуще
ствовать Всесоюзный Ленин
ский комсомол? . Если он 
сохранится, то останется ли 
он Ленинским?

- На мой взгляд, после 
выхода из ВЛКСМ комсо
мола Литвы наша организа
ция уже не Всесоюзная. Но 
сам комсомол, я думаю, бу
дет жить, хотя по количест 
веяному составу станет и 
меньше. Но ведь это и не 
главное. Ведь сила органи
зации не в количестве, а в 
качестве ее сторонников. 
Останется ли он Ленинским? 
Думаю, что да, так как на
деюсь на здоровые силы, 
которые не допустят выхо
лащивания. самой сути ком
сомола.

Вновь возвращаемся к Ленину
A. в . КОБЗЕВ, секре

тарь парткома ТУАСУ Ра.
B. А. Алексеев: — Ана

толий Васильевич, как 
вы относитесь к выступле
ниям на последнем пленуме, 
обкома КПСС, отчет с кото
рого опубликован в «Крас
ном знамени» 17 января?

те его взгляды по нацио
нальному вопросу — я имею 
в виду его выступления на 
заседании Верховного Сове
та в защиту конфедеративно
го строения государства, — 
за что он лодвергся критике 
прибалтов - интернационали
стов?

— Большинство выступ- — Это очень ̂  сложный
лении маня встревожили, а 
пленум напомнил охоту на 
ведьм. Выступления еще 
раз показали, насколько од
нобоко скомплектован наш 
областной комитет партии, 
как трудно приходится ком
мунистам, высказывающим 
не общепринятую в обкоме 
точку зрения. Е, Д. Гольд
берг. например, предложил 
тем секретарям райкомов 
КПСС, кто входит в Том
ский партийный клуб, «вы- 
лож-ить партийные билеты». 
П. Г. Пронягин призвал ис
пользовать испытанный еще 
при Сталине механизм. Ес
ли,^ мол, Е. В. Дмитриев не 
разделяет взглядов руковод
ства обкома КПСС, как он 
может справляться со свои
ми служебными обязанно
стями?

Думаю, что пора срочно 
менять принцип комплекто
вания обкома. Сейчас он пе
ренасыщен первыми руково
дителями, переносящими ме
тоды работы на производст
ве в политическую .деятель
ность. Так мы никогда не 
демократизируем областной 
комитет.

— Анатолий Васильевич, 
я — беспартийная, но мне 
хотелось бы поспорить с ва
ми, с вашими взглядами на 
партию, на политику, эко
номику... Знаю, что вы во 
многом солидарны с С. С. 
Сулакшиным. Вы разделяе-

вопрос, я же сейчас могу 
ответить коротко, схематич
но. Я — за федерацию, 
но с полным правом выбора. 
То есть каждая республика 
должна не просто иметь 
право на самоопределение, 
но и необходимые гарантии 
своего права. Необходимо 
определить механизм вступ
ления республик в Союз, 
выхода из Союза и образо
вания новых республик. Не
обходимы гарантии прав 
меньшинства, все взаимо
действия должны строиться 
не «сверху вниз», а «снизу 
вверх».

Что же касается позиции 
прибалтийских республик, 
то я ее поддерживаю. Они 
долго и терпеливо ждали, 
когда начнутся преобразова
ния сталинской модели уни
тарного государства, однако 
не дождались. Им пришлось 
взять инициативу в свои ру
ки. Т ^ерь им говорят: подо
ждите, мы начинаём преоб
разования. Но они не верят 
словам. И ведь не без осно
вания не верят. Слишком 
часто у нашего руководства 
слова расходились с делами.

— Еще один вопрос. Ме
ня волнует проблема соци
альной защищенности. Ведь 
рыночная экономика, сто
ронником которой являетесь 
и вы, не имеет механизмов 
социальной защищенности в 
отличие от плановой.

— Альтернативные на
правления в экономике дол
жны развиваться, они долж
ны быть основаны на част
ной, индивидуальной, группо
вой, кооперативной собст
венности. Рыночные отно
шения должны быть восста
новлены.. "Уверен, без этого 
нам экономики не поднять. 
Иначе мы обречены на бед
ность и деградацию. В ходе 
развития этого направления 
будут формироваться и со
вершенствоваться новые ме
ханизмы социальной защи
щенности. Наш рабочий 
класс уже преподал первыё 
уроки экономической борь
бы, например, забастовки 
шахтеров. Правда, пока эко
номическая работа не отде
лена от политической, так 
как форма собственности у 
нас господствует одна — го
сударственная.

Кроме того, прямой обя
занностью народных депута
тов должна стать забота о 
социальной защищенности 
наименее обеспеченных
слоев населения. Сделать 
это будет тем легче, чем бо
гаче будет государство.

И. С. Моргунов: — Как 
в вашей програм1ме отраже
ны экологические пробле
мы?

— Экологическая пробле
ма — одна из глобальных. 
Даже «здоровая» экономика 
не решает этих вопросов 
автоматически, и дело об
стоит намного сложнее при 
«больной» экономике. Нуж
ны жесткий общественный 
контроль, жесточайшие ме
ры наказания за экологиче
ские преступления — до 10, 
15 лет лишения свободы, 
как в некоторых развитых 
странах. Народным депута
там ни при каких условиях 
нельзя идти на компромисс 
с ведомствами, если компро
мисс — во вред природе, 
человечеству. На этих воп
росах депутатам необходимо 
проявлять не просто твер
дость, но, не побоюсь тако
го сравнения, стать цепными 
псами на страже выживания 
человечества.

Огарков, пенсионер: — Я 
живу на Степановке. Меня

беспокоит, что по-прежнему 
слово наших руководителей 
расходится с делом. Не по
тому ли, что В!стречи наших 
первых руководителей с на
родом по-прежнему прохо
дят келейно? Хорошо, что 
В. И. Зоркальцев провел 
«прямую линию» по телеви
дению, но мне, например, не 
удалось задать ему свои во
просы. Почему бы не прове
сти В. И. Зоркальцеву 
встречи во Дворце спорта? 
Складывается впечатление, 
что В. И. Зоркальцев с 
большим в:ни1манием слуша
ет товарища Лигачева, а уж 
потом, и то не очень внима
тельно — своих избирате- 
лейл'омичей.

— То, что -вы сказали; 
полностью совпадает с тре
бованием Томского партий
ного клуба, членом которого 
я являюсь: член ЦК КПСС 
В. И. Зоркальцев должен 
отчитаться о ' своей ' работе 
перед коммунистами обла
сти.

Т. А. Поспелова: — Меня 
интересует ваше отношение 
к статье писателя В. Солоу
хина «Читая Ленина».

— То, что написано в ра
боте В. Солоухина,— прав
да. Но правда и то, что в 
предельно короткие сррки 
В. И. Лёнин в силу своей 
гениальности понял, что за
шел в тупик, и предложил 
выход из тупика — нэп. И 
вот спустя почти 70 лет мы 
вновь возвращаемся к Ле
нину.

В то же время нападки 
на В. Солоухина за то, что 
он якобы извратил ленинское 
наследие, я считаю невер
ными.

Критика политических ли
деров — нормальное явле
ние. В. И. Ленин — гени
альный мыслитель. фило
соф, политик, но это не зна
чит, что он никогда не допу
скал ошибок. О своих ошиб
ках В. И. Ленин сам гово
рил и писал неоднократно. 
Ленин яростно выступал 
против догматизма мышле- 
ьия. Мне кажется, это и 
есть прнчнское наследие, от 
которого нам ни в коем 
случае нельзя отказываться.

занимает крупный пост в 
МВД СССР.

— Да, известно. В 1.983 
году, с приходом на пост ми
нистра внутренних дел 
СССР В. В. Федорчука (он 
впоследствии был освобож
ден от занимаемой должно
сти за искривления кадро
вой политики) начались мас
совые увольнения. Были 
среди уволенных (в стране 
— более 100 тысяч чело
век) и скомпрометировавшие 
себя люди, но и пострадало 
немало опытных и честных 
людей. Это имело место и у 
нас в Томске. Такую же по
литику проводил бьшший 
начальник Томского УВД 
В. В. Садовокий. За непол
ные два года его правления 
при осуществлении «линии» 
министра было уволено из 
управления немало компе
тентных сотрудников. В их 
числе М. С. Ворошилов, 
В. С. Кожурин, 3. Я. Гре
бень, В. М. Рублик, другие. 
От этого пострадало дело. 
Результаты такой «работы» 
с' кадрами оказываются до 
сих пор, но никакой ответст
венности за свои действия 
В. В. Садовоний не понес.

Л. И. Шестаков, зам. на
чальника штаба ДНД (Совет
ского района: — Владимир

Михайлович, в чем, на ваш 
взгляд, должна состоять 
роль общественности в охра
не порядка?

— В связи с тем, что воз
росла преступность среди 
молодежи. несовершенно
летних, считаю, что назна
чение ДНД — обеспечение 
порядка по месту жительст
ва. Это досмотр за детьми, 
за имуществом людей, в том 
числе и за .нвартирами. Ска
жем, работнику ТЭМЗа не 
нужно обеспечивать общест
венный порядок на ТЭМЗе, 
в районе ТЭМЗа, а нужно 
заниматься охраной порядка 
по месту своего жительства. 
Второе. Я за то, чтобы ком
сомольские оперативные от
ряды занимались дискотека
ми, видеосалонами, го|рса- 
дом и практиковали специа
лизированные группы по от
дельным направлениям: про
филактика правонарушений 
и преступности среди подро
стков, ГАИ, БХСС, как это 
было раньше. Что касается 
РОСМ, то я в принципе про
тивник зтого направления. 
Я за то, чтоб профессиона
лы делали свое дело. Но 
если люди пришли помогать 
милиции по зову сердца, я 
—за, если «о принуждению 
— против.

К власти народа

«Зачем милиции -  в Советы?»
в. М. МИРОНЕР, заме

ститель начальника област
ного управления внутренних
дел.
t В, ‘ А. /Алексеев:. (Воп-« 
рос такой:.,, почемл;^дак 
много сотрудников милиции 
стали кандидатами. в депута
ты .местных и республикан
ского Советов?

-  В предыдущих выбр- 
рах .мы практически не уча- ' 
ствовали в политической 
борьбе, и это. с .моей точки 
зрения, было ошибкой. Се
годня преступность имеет и 
политическую направлен
ность, поэтому мы не можем 
остаться в стороне.

Понятно, что не все наши 
кандидаты пройдут, но даже 
если :иа каждом уровне Со- 
ьгт.ов . будет во: одному, де-, 
путату из органов внутрен
них дел, онш смогут ДОбй- 
.ватьсй решения : проблем, , 
которые волнуют не у .только - 

умилйцию, но и  в целом г об
щество, потому что мили
ция защищает интересы лю
дей.
, -  Помощийн дежурного 

вневедомственной охраны
ТМХК .звони.т.: У меня „два. 
вопроса. Во-первых, почему 
у наших сотрудников допла
та .меньше, чем у  кёмеров- 
чан? Втопое -  ходят pa:i- 
ные слухи о том, поче1йу вы 
пе стали начальником шко- 

..:лы МИЛИЦИН, Как на са\Шм 
|деле?,

Огвснаю. Доплата
1.ь".1алымаег:и и! i.пределен- 
■;ои cv’MMi,!, ньщеленнон ми
нистерством для всей стра
ны, П."1ЮС "ic Л1"-.(И.|. .чо:.;рЫ'- 
постуни.'н* на csei милнции 
от npi'.i'ipM.niii! Томска. Яо 
у кемёровчаи вве.ги иедавм.) 
бол|1' BiicoKHii чем - ;i,u.

коэффициент
30. проЦШ'ТОв. Как мне и.ше 
СТНО, ТоМбШЙ, Новесибир-

^'.^«б^кажите, когда .мили
ция прикроет спекуляцию 
спиртным, в особенности на 
вокзале Томск-1?

; ,Могу вам сказать, 
"ТОЛЬКО 'за шследние-. -три :■ 
месяца составлен 501 про
токол ,на .таких спекулянтов. 
Мы усиливае.м группу сот
рудников БХСС, ■ работЬф; 
щих в этом направлении. Но 
скажу откровенно: не вижу

..возможности полностью по
кончить с этим видам спе
куляции, пока не будет сво- 

' бодной продажи спиртного.
— Владн.мир Михайлович, 

я переехал ща новую квар
тиру, До- .мне уВолокитят про
писку. Я был у ранее судим,

|освободилса пять лет назад. 
У .меня се.мья, трое "детей, а 

. меня тоуу и дело : попрёукают 

. .упрошлым.. Вот и в яаопорт- 
ном отделе сказали: «При-

|ходи в- другой день. буде.м 
.|ваших принимать». Каких 

«ваших»?'
■ 7- Вы по какой статье
|былн судимы?

— Двести шестая.
-- Во-'первых. вы вщраве 

обратиться в суд. чтобы с у 
вас сняли судимость. В о-: 
вторых, заполните бланк 
формы пягнаднать и идите 
прописывайтесь. Ваше во.з- 
Мущеет!ё а  недравйЛ'ьнрм еЙ- 
ведений сот^дников" ' 
йортаоёо стю.ла по отноше 
нищ к вам S я' разделя!^ 
доведу вашу жалобу 
снсдеиим руководства Ле- 
ншского РОВД, (Оба пре
дыдущих ав р « а  не были 
анонимными, но' по д^юсьбе 
авошшших, их имена и фа
милии не lUOHaiibi).

Е. У. Захаренко: • Вла-
ди.ммр Михг1йло;шч, высту
пая п.1 тслешцению, .вы ска- 
’,а.!и, Ч1"'1 бывший нредседа- 
те.ч. горн, полкома Калаба

Л. П. НЕФЕДОВА, заме
ститель генерального дирек
тора объединения «Томск- 
облжилкомхоз».

О ходе перестройки, ее 
результатах люди судят пре
жде всего по тому, как 
улучшается их жизнь, усло
вия труда и быта, как реша
ются насущные социальные 
вопросы. Перестройка ни
кому будет не нужна, если 
она не обеспечит человеку 
достойной жизни. Люди 
устали ждать. Это убеди
тельно показала и «прямая 
линия». Еще она подтверди
ла критическое состояние 
жилищного фонда города. 
Ко мне обратились Н. М. 
Ищенко с ул. Трамвайной, 
3, Р. Е. Осипова с Кулаги
на. 25, Г. Г. Терехова 
(этот же адрес), Т. М. Иса
кова — ул. Алтайская, 132, 
И. С. Мельникова — ул. 
Ф. Лыткина, 20, Пылаев — 
пр. Фрунзе, 19. Егорова — 
ул. Усова, 21.

С каждым случаем нужно 
разбираться конкретно, и со- 

.шъетствующие поручения 
едеяаны. Список жалоб 
мог быть больше. Об этом 
однозначно говорят пришед
шие за Ш89 год 2 тысячи 
инеем о н.еудов."1етворитель- 
щр'м обслуживании.

Подсчеты 1: доказывают, 
что уже через два десятка 
лет при,, нынешнем' * уровне 
ЖИЛИЩНОГО:: строитея%тва и 
капитального 'ремойТа'/:,. рост 
объема жилых здакийй: не 
пригодных для прожнва1^ня, 
будет опережать прйрЬст 
новых долгов; Не.буду даль
ше перечислять проблемы, 
я о них подртхбио рассказала; 
в статье: «Сколько денег 
столько несенJs; ‘Кстати, по

т у  ч ила н емало... замечание, 
что я несамокрйтична. Но, 
поймите — жш:шцао-ком.му- 
нальиое хозяйство -в таком 
положении по всей РСФСР.
• Позвонила v3T. А. П^кыше- 
ва с ул. Шанбвекого, 7. Ее 
сына призвали ,р армию. 
ЖйЛйЩншй. талоны . на са
хар. мыло и т. п. перестали 
выдавать сразу, а перерас
чет за коммунальные сбб-, 
ры -здбьри сц^едать,-;ЗЕ^аро,- 

OVHW- -Алексеевне рк»ясии.чй.
' пас-' справке ийЙвоян-^

Home-' • '  ̂ I ."I't
$ ..С м я л ! .  J

, ;  с. €. « H H W K . :аредё&.'̂
-Датель яравлжйн 
областной организац1|11 ВСе-  ̂

jpoccHHCHpro о^ществ^ Шва-;,

ской части для перерасчета 
и бронирования площади за 
солдатом.

В. А. Казанцев просил 
разъяснить, почему из двух 
кооперативов по реализации 
цветов—«Нарцисс» и «Бере- 
кет»— второму гарантирова
ны льготные условия при 
выделении кредита. Он вы
делялся в соответствии с их 
дросьбой под завоз цветов, 
свои , обязательства по воз
врату «ооператив вьтолнил.

М. И. Вестуннну (ул. 
Кулагина, 23) 78 лет. Он 
обратился в ЖЭУ-5 с прось
бой поменять смеситель в 
ванной, на что ему предло
жили купить его самому. 
Разговаривая с Михаилом 
Николаевичем о его «про
блеме», я испытывала жгу
чее чувство стьвда. Сколько 
их, ветеранов войны и труда, 
которым мы не дюжем обес
печить такой малости! Ведь 
они заслужили гораздо 
большего. А в условидх пе
рехода к экономическим ме
ханизмам управления мы 
просто обязаны обеспечить 
достойную жизнь малообес
печенной части общества. 
Поэтому необходим закон о 
регулярном повьппении вы
плат пенсионерам, инвали
дам, многодетным семьям, 
студентам и др. Это повы
шение вьтлат должно про
исходить пропорционально 
росту стоимости товаров и 
услуг.

Ярцева с Алтайской, 34, 
интересует, кто мой отец. 
Мой отец П. К. Чупин, ны
не' пенсионер, на заслужен
ный отдых ушел из объеди
нения «Сибкабель», где ра
ботал вальцовщиком. Сей
час с мамой, бьшшей! учи
тельницей, живет в селе 
Малиновка. Держит корову, 
прочую живность и обеспе
чивает детей мясом.

Ярцева также интересует 
мое отношение к референду
мам. Положительно, конеч
но, отношусь. Но референ
думами политика не делает
ся. На мой взгляд, это мера 
чрезвычайная, а не обычной 
политической практики. Ре
альная демократия — это 
власть людей, избранных 
народом.

лопотать

П.'ЧЙ ь Алташ-KiMi обкомы ci-бс деньги, а
.обратились я Совмин с прб-г 
Lbfioii яовысигь коэффици- 
1!П и у :iac.

рь второй вопрос, в 
;й1коле МВД 

СС'-СР состои.шсь выборы 
ннча."1Ы1Ика на альтернатив- 
11011 о.пож'. И"1 шести канди
датур. Са.мд формула выбо
ров (ш.'агована в ))айкоме, 
обкоме и других ииртанци- 
ях. ВолЬшищтьом голосов 
выбрали М1-ЯЯ. Я подал со 
ответствую: ‘ 
водству УВД.'М.1Щ;
Партийная
школы и кол."1вктед“'! 
лись в Ленинский 
партии. На пленуме 
ма выступил с информа 
о выборах секретарь парт̂ :: 
организации школы. Пле
нум просил УВД и обком 
направить меня в школу. 
Однако ни УВД, ни обком 
партии вновь не сочли воз
можным учесть мнение кол
лектива школы, пленума 
райкома и мою просьбу. В 
школу назначили другого 
человека. Я подал рапорт об 
отставке. Решения пока нет. 
Если изберут делутатам, бу
ду отстаивать интересы лю
дей, милиции в российском 
парламенте. *

vHOM гшамени» нагшеа-

сказа"! что .знал. но я не 
сказа.' что .)то лйчио Кала
ба приевсил деньги. Я ска
зал. что бЬ 1Л  о злоуг 
ние с его 
что расследовал!

злоунотребл 
стороны, 

шли 01
прокуратура н ко\ 
безопаоностн. Почему 
каких основаниях 
кратили дело, мне это 
вестно. Почему? Милиция 

^ .ю к \’1)ат\’1)а 1)азные о))- 
!Ы. И V НИХ рашая но,( 

iem.ri'(4i"()LTi> E'.m ячфор- 
,Ш1 ь i.ucTe нас но уег- 

тла. направьте д."ию."1йИ- 
е."|ьный запрос ча имя йро* 
fpopa об.часгн товарища 
ly гова.
В.

вы относите 
бывший зав. отде 
ма партии, а .затем началь
ник Томского УВД Садов- 
екий вьп-нал из управления 
М1НОГИХ квалифицированных, 
но неугодных ему людей. 
Например, Рублика,, Купре- 
ева, Попова, Гребня, Кожу- 
рина. Думаю, вам известно, 
что затем Садовский рабо
тал в ЦК партии, а теперь

Г. А. Рывкипа: -  - слы
ш а л а , ч т о  о б л а с т н о е -: ОбЩ ё-';": 
с т в о  и н в а л и д о в  п о м е М » , » г  
рсмо:п.' квартир. Я ишал1йд1 
г р у д а  черио-Д i р у п п ы -, живу ; 
с  c w T p o i i -и и в а л и д о м  д е т г т -  
ва. Помочь н е к о м у .

— Вы можете по; 
явку на рсмонг в '  
праилеиие. У нас о]
.lai; ремо.чтно-строи'

к. 'К 1йЙ:не

■шва-"1идон ‘за

сантс
не г за ремонт. 
1г{)1111гсл слсч'зрь щ 
iipoMii.TWj раковШ' 
он 1 1 [пбяя 70

■ i j ' i i ' балы).
•'1 aixi."" п.ко 

Шел -••• itieoyei
работу. Гд 

ду, взять такие
— Постараюсь разобра 

ся. Вообще-то )созрасчет 
бьет сейчас по всем, осо
бенно по неимущим. Наше 
правление вышло в облис
полком с запиской, чтобы 
инвалидам делать скидку за 
бытовые услуги.

В. И. Доркин: — Когда 
инвалидов прикрепят к сто
лам заказов?

— Будем хлопотать. Мы 
просим часть государствен
ных фемгдов для распреде
ления инвалидам и даже 
некоторые товары по сни
женным ценам. Надеемся, 
что в облисполкоме пойдут 
нам навстречу, а пока прав
ление организует доставку 
куриного мяса с Межени- 
новокой фабрики.

И. П. Никифоров: — В
нашей области у инвалидов 
первой и второй групп нет 
никакой социальной защи
щенности. Есть постановле
ния правительства, но они 
не вьшолняются. Сейчас 
промьппленные товары рас
пределяют по предприяти
ям, а мы, инваляды, опять 
в стороне. Что вы думаете 
по этому поводу?

— Эта проблема не толь
ко нашей области, но и 
всей страны. Чтобы защи
тить и н т е р е с ы  инва
лидов, начиная с юри
дической помощи и кончая 
распределением продуктов, 
создано областное общество 
инвалидов. На сессии облсо- 
вета принята комплексная 
программа. Сейчас мы орга
низуем собственную базу. 
Восстанавливаем артели ин
валидов, налаживаем сель
скохозяйственное производ
ство для снабжения продук
тами инвалидовч'орожан.

— Планы хорошие. Мы 
желаем вас, Сергей Семено
вич, успехов в выборах. Бу
дем голосовать за вас всей 
семьей.
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ваше м нение... ( С
— Спасибо.
С. И. Скугорев: — Будет 

ли в Томске строиться 
центр восстановительного 
лечения для взрослых с це
ребральным параличом?

— Мы став(им вопрос о 
строительстве ' большого 
комплекса, но когда его ре
шат, трудно сказать, а по
ка хотим в каждом районе 
организовать лечение для 
реабилитации больных. Де-

’ ло за небольшими помеще
ниями. G весны начнут ра
ботать летучие бригады сту
дентов мединститута, кото
рые будут заниматься с 
больными на дому по систе
ме Дикуля. Сейчас органи
зуем кооператив по произ
водству тренажеров.

Р. И. Буйневич: — Пре
дусматривается ли строи
тельство в Томске Дома ин
валидов или престарелых?

— В бЛ(ржайшие пять лет 
— нет. Пока только в Аси- 
не. По линии областного об
щества инвалидов мы пла
нируем создание интерната 
при реабилитационном цент
ре.

— Сергей Семенович, ес
ли вас изберут депутатом, 
вы будете защищать интере
сы инвалидов? Ведь мы са
мый бесправный слой обще
ства. Нам даже работу тру
дно найти. Не воспользу
ешься и общественным 
транспортом — ступени 
очень высокие. В кинотеат
рах не предусмотрены ме
ста для инвалидов.

— Вы правы, пока обще
ство в долгу перед инвали
дами. И я надеюсь, что мое 
участие в работе Советов— 
если меня изберут — помо
жет многое сделать для 
улучшения жцзни инвали
дов, их социально-бытовых 
условий.

Всего 11 вопросов посту
пило С. С. Пинчуку. За ис
ключением одного, звонили 
инвалиды. Некоторые воп
росы были частного характе
ра. С. С. Пинчук записал 
домашние адреса и номера 
телефонов обратившихся за 
помощью, обещав разо
браться в каждом конкрет
ном случае.

Состязаться -  ПО позициям
г. А. ПОНКРАТОВА, 

^  первый секретарь Кировг 
ского райкома КПСС.

Из-за болезни Галина 
Александровна не смогла 
лично принять участие в 
«прямой линии». Вопросы, 
заданные ей по телефону, 
аалисала доверенное лицо 
кандидата в депутаты 
Н. М. Базылева. Г. А. 
iHoHKpaTOBa подготовила; на 
них ответы.

Вопросы задали М. Кор
неев, В. И. Огарков, А. Г. 
Бобкова, Л. С. Снежкова, 
В. И. Попов, Г. П. Сытина, 
Н. В. Семитко, Н. И. Зуб
кова, В. П. Махова, С. А. 
Уточкин, В. Т. Шнляев и 
ряд других, не назвавшихся 
полностью или не поже
лавших назвать себя.

— Прежде всего большое 
спасибо всем избирателям, 
кто беспокоился о моем 
здоровье и желал мне по
скорее выздороветь. Дей
ствительно, я болела грип
пом, из-за болезни несколь
ко . поздно вступаю в поли
тическую борьбу. Но те
перь все в порядке и кан
дидатуру свою я снимать 
не сс^ираюсь. Еще раз 
спасибо за поддержку. Те
перь По существу заданных 
вопросов, которые в основ
ной сдрдятся к следующе
му: считала ли я себя про
грессивным коммунистом в 
годы застоя, пли сегодня 
подстраиваюсь под теку
щий момент; не изменю ли 
своих позиций при смене 

‘"политики КПСС; кем вы
двинута кандидатом в на
родные депутаты; как отно
шусь к повышению зара
ботной платы партработни
кам и к партльготам; как 
расцениваю свои шансы на 
выборах; как отношусь к 
многопартийности, к С. С. 
Сулакшину. Был задан 
также ряд хозяйственных 
вопросов.

Могу сказать прямо, ни
когда не приценивалась к 
себе с позиций, «прогрес
сивна» или «не прогрес
сивна». Во все времена — 
и застойные, и тепереш
ние — старалась иметь и 
имею свой взгляд, свою по
зицию, свое мнение, стрем
люсь осмыслить происходя
щее, честно понять причи
ны, найти выход. Никогда 
не была сторонником без
думного выполнения всех 
и всяческих решений, не 
один раз восставала про
тив отдельньк из них, в 
том числе публично — на 
конференциях. пленумах, 
сессиях. «Флюгером» не 
была и быть не собираюсь. 
Как секретарь райкома вы
двинута кандидатом в на
родные депутаты РСФСР 
на пленуме Кировского 
!райкома КГ^СС. Расцени
ваю свои шансы на выбо
рах наравне с другими кан
дидатами в депутаты и да
же выше некоторых. Поче-
■му? Потому что секрета

рем меня избрали в конце 
1989 года самым демокра
тичным путем — альтерна
тивно из трех кандидатур, с 
широким обсуждением и 
защитой наших платформ 
в первичных парторганиза
циях. Тут мне стыдиться 
нечего. С другой стороны, 
работала председателем 
райисполкома, знаю про
блемы Советов, вижу пути 
решения этих проблем на 
разных уровнях, чего, как 
мне кажется, не хватает 
нашим депутатам в Вер
ховном Совете СССР. И 
если состязаться не по ам
бициям и громким полити
ческим фразам, а по пози
циям, платформам, кон
кретным делам, человечес
ким качествам — моя по
зиция не слабее многих. А 
избиратели, я думаю, раз
берутся, «кто есть кто», не
зависимо от должности.

Я против всяких привл!- 
легий за исключением 
льгот инвалидам, участни
кам войны, семьям погиб
ших, многодетным и боль
ным.

Повышение заработной 
платы партработникам рас
цениваю как прямую ошиб
ку ЦК — без совета с 
коммунистами, тайно, а 
главное, не вовремя.

Считаю, что многопар
тийность — объективная 
потребность здорового раз
вития общественного соз>- 
нания в современных усло
виях. Я также за отмену 
Российского бюро ЦК 
КПСС, за соодание Рос
сийской ко1ммуи1истичес;кой 
партии на демократической 
основе, принятие законов о 
партиях, общественных ор
ганизациях, в том числе 
молодежных, зкологичеоких 
и других. Выступаю кате
горически против совмеще
ния постов секретарей 
партийных комитетов и 
председателей Советов всех 
уровней.

О тов. С. С. Сулакшине 
думаю следующее. У него 
есть свое видение мира и 
проблем, чего, к сожале
нию, нет у многих других 
наших депутатов. Но его 
образованность и теперь уже 
опыт политика не оправ
дывают его пренебрежения 
к житейским проблемам
избирателей, его неиор- 
ректность по отношению к 
1кандидатам в депутаты, 
когда без анализа плат
форм, пскЩций, личности 
«андидаггов он призывает
всех вычеркивать как недо
стойных, как аппаратчи
ков, бюрократов и считает 
уже избранными . опреде
ленных депутатов.

На все вопросы по пово
ду коммунальных и жи
тейских проблем я отвечу 
письменно либо на лич
ном приеме Яо пшедель- 
яикам с 16.00 в Киров
ском райкоме КПСС.

«Ответствен только 
перед избирателями»

Ю. П. ПОХОЛКОВ, про
ректор т п и .

Э. П. Быстрицкий, ра
ботник НИИПММ при 
ТГУ: — Чем по существу 
является наша , идеология 
на теперешнем этапе? И от 
каких догм, по вашему 
мнению, нам надо отречь
ся? Движущая ли сила 
марксизм-ленинизм?

~  Несомненно, что на 
определенном этапе разви
тия общества марксизм- 
ленинизм был движущей! 
силой. Но Маркс не 
лредяола1гал такого разви
тия капитализма, которое 

lif- мы наблюдаем. И Ленин, 
конечно, не думал, что это 
учение станет догмой. 
Ведь главный недостаток 
сейчас в том. что ученье мы 
•перестали ориентировать 
во времени, пространст
ве и событиях. Надо его 
постоянно соизмерять с

объективно существующей 
реальностью. Мы чаще ис
пользовали марксизм как 
догматическую доктрину, а 
надо было бы как руко
водство к действию.

Вадим Алексеев, води
тель объединения «Сиб- 
элактромотор», был озабо
чен авторитетом Ю. П. 
Похолкова как кандидата 
в народные депутаты. А 
сформулировал он это так;

— Ю|рий Петрович, на 
пленуме обкома партии 
первый секретарь похвалил 
вас за то, что вас поддер
живают неформалы. Хо
рошо это или плохо?

— Думаю, что В. И. 
Зоркальцев похвалил меня 
как человеку, пользующ^ 
гося авторитетом. Я служу 
не аппарату, а людям.

— Не . настораживает ли, 
что среди кандидатов в де- 
(Путаты оказалось много

.п р е д с т а в и т е л е н  П|раноохра>< 
н и т е л ь н ы х  органов?

Кстати, этот вопрос за
давался и другим участни
кам «прямой линии».

— Выдвижение идет де- 
монратичеоким цуте.м. На
род хорошо знает пробле
мы. И это своеобразный 
отклик на обстановку в 
обществе. В Верховном 
Совете не хватает грамот
ных юристов, как отмечали 
в своих выступлениях на
родные депутаты.

В вопросах И, С. Моргу
нова и Е. Г. Станишевско- 
го были затронуты пробле
мы экологии. Отвечая им, 
Ю. П. Похолков отметил, 
что в его предвыборной 
программе это занимает 
особое место, лоскольку 
три года он возглавляет 
экологическую комиссию 
горисполкома. Сейчас при
родоохранная деятельност* 
не представляется эконо'ми- 
чески эффективной. Канди
дат в депутаты считает для

себя главной задачей поис
ки саморегулирующей систе
мы. использующей эф
фективные р ы ч а г и .  В 
экологии таким рычагом 
может быть плата промыш
ленными предприятиями за 
кажгдый грамм вредных  ̂
ществ, выброшенных в ат
мосферу или воду. Должна 
быть система отлаженных 
обратных связей. В городе 
это плата за ресурсы. На
рушил технологию — с̂  
зу почувствуешь матери
ально. В эксплуатации при
родных ресурсов тоже 
должна быть матв|риальная 
озабоченность.

Ю. П. Похолков счита
ет, что в политической 
сфере депутат должен быть 
ответствен только перед 
своими избирателями и 
подотчетен только им. Это 
надо узаконить в статусе 
народного депутата. Инсти
туты общественного мне
ния должны нриюбретать 
самое важное значение.

ми Томского народного дви
жения, призывали бить ком
мунистов, призывали к гра
жданской войне. Как вы ог- 
носитесь к этому? Ведь 
именно народные фронты 
Закавказья развязали кро
вавую бойню, а Народный 
фронт Литвы грубо наруша
ет права русскоязычного на
селения...

— Те, кто призывает к 
гражданской войне, ничего 
общего с Томским народным 
движением не имеют. А те 
молодые люди, скорее все
го. провокаторы, с помощью 
которых наше движение пы
таются очернить. Хочу под
черкнуть, что мы, участни
ки Томского народного дви
жения, решаем свои полити
ческие задачи только мир
ными, только конституцион
ными средствами, в рамках 
действующего законодатель
ства. Кстати, в составе На
родного движения немало 
членов КПСС. Что же каса
ется народных фронтов дру
гих респ5̂ лик, то мы вы
ступаем и будем выступать 
против нарушения прав че
ловека. Но насколько мне 
известно, народные фронты 
Прибалтийских республик 
решают свои проблемы мир

ными конституционными 
средствами. В нровопроли- 
тии жителей Закавказья, 
уверен, виновны не только 
Народные фронты, но и пре
небрежение руководителей 
Союза теми проблемами рес
публик, которые накаплива
лись у них десятилетиями. 
Хотя для убийц оправдания 
нет.

Г. С. Лопухина, педагог:
— Вы молодой ученый. 

Зачем вам политика?
— Я не верю в радужные 

научные перспективы в ус
ловиях экономического раз
вала и .политической нераз
берихи. Оборудование для 
исследований — проблема, 
помещение для работы и 
своевременная публикация 
результатов исследований— 
тоже. Я не говорю уже о на
учных стажировках за гра
ницей. А чисто житейские 
проблемы, когда кандидаты 
наук не имеют квартир, с 
трудом решают материаль
ные проблемы своей семьи. 
Добрый и сильный герой не 
придет. Необходимо ра
дикальное переустройство 
всего общества. И никто, 
кроме нас самих, это не сде
лает!

«Я -  за независимую печать» Права гарантировать наждому
с . А. РОДИОНОВ, на

чальник курса военно-ме
дицинского факультета 
ТМИ.

В. Д. Нефедов, пенсио
нер: — Хотел бы услы
шать компетентное мнение 
о положении в средствах 
массовой информации. Кон
кретно цмею в виду мно- 
готщжжные газеты. Что 
случилось? Почти все они 
выступили с резкой крити
кой в адрес партии, требу
ют ее pocnQrcKa. Издания 
стали рупорам неформаль
ных организаций, обрета
ют экстремистскую направ
ленность. И очень возму
щает, что шельмуют депу
татов от партии, ведут 
предвыборную полемику 
односторонне. Например, 
не поддерживаются канди
датуры П. П. Кошеля, 
Р. А. Попадейкина. Ком
мунисты не вступаются 
за своих товарищей-канди- 
датов.

— Должен оказать, чро 
я — за незавйсимую пе
чать, против 1ка1каго-л1̂  
вмешательства в ее дея
тельность. Газета должна 
|цредоста1влять воэмож- i 
ность для широкого веде
ния дискуссий, объектив
ного отражения разных то
чек зрения. Пока же печать 
у нас зависима, необходи
мо соблюдать принцип рав
ного доступа к средствам 
массовой .информации. Et> 
ли говорить о поддержке 
коммунистами своих то. 
рищей-кандидатов, то то
же считаю, что она должна 
активизироваться.

А. П. Землянухин, пен
сионер; — Я возмутился, 
когда прочитал' ЛподРсрку 
писем в адрес Сулакшина. 
Он политик, а его упрека
ют в том, что он мелкими 
вопросами не занимается.

— 1C именем народного 
депутата СССР С. С. Су
лакшина избиратели свя
зывали надежды на изме
нение своих житейских 
бед. Голосуя за него, мно
гие ощутили себя причаст
ными к судьбе народа, 
ведь он говорит то, что до 
него многие не говорили. 
Прюшло время, и ничего 
не изменилось. Для многих 
наступило рааочарованиё..

К тому же многие воспрц- 
нялн отъезд С. С. Сулак
шина негативно.

- -  Но неужели не наш
лось здравомыслящего че
ловека, чтоб одернуть 
журналистов?

— Вы требуете приемов' 
сталинских времен...

М. С, Капустин, работ
ник объединения «Вирион»:

— Как вы относитесь к 
произведению В. Гроссма
на «Жизнь и судьба»?

— Этот вопрос я отно
шу к тем, которые явля
ются лакмусовой бумажкой 
наших воззрений. Таких 
вопросов много: «Как вы
относитесь к Сахарову?*, 
«К тбилисским событи- 
Я.М?» й т. д. Люди пыта
ются определить: «Цце
ты — справа или слева?». 
Я считаю, что попытка за
гнать человека в правый 
или левый угол — при- 
,знак ограниченносгги. Ис
тина — не справа и не 
слева, она диалектически 
подвижна. По оценке неко
торых, это произведение 
сродни «Войне и миру». 
Если подразумевать про
блемы войны и общества 
можно, в»адимо. так.

— Но будет ли эта кни
га читаться в б.удущем, как 
«Война и мир»?

— Я затрудняюсь отве
тить. Это будет зависеть 
от того, куда пойдет наше 
общество.

— Вы считаете это про
изведение в большей степе
ни художественным или по
литизированным,

— Политизированным.
В. А. Алексеев: — Мне 

товарищи поручили позво
нить и выяснить, как вы 
относитесь к тому, что в 
этих выборах активно 
участвуют правоохрани
тельные органы? В рабочей 
среде этот факт оценивает
ся неоднозначно.

— Отвечу так, как слы
шал ответ от одного работ
ника. П'равоохраиителшые 
органы хотят использовать 
эти выборы, чтобы выска
зать свое отношение ко 
всем болевым точкам на
шего времени, к тому, что 
негативного печаталось о 
них.

«Необходимо
радикальное переустройство»

о . М. ШЕПЕЛЬ, стар
ший научный сотрудник Ин
ститута фнзикн прочности и 
материаловедения СО АН 
СССР.

Г. А. Батулина, сотруд
ник НИНАМ при ТПИ:— 
Олег Михайлович, я слыша
ла. ]j£o обком партии оказы
вает на вас давление, требу
ет, чтобы вы сняли свою 
кандидатуру? Правда ли 
это?

— Свидетельств тому, 
что исполняется распоряже
ние обкома, у меня нет. Мо
гу лишь утверждать, что 19 
января состоялось собрание 
нашего института, на кото
ром администрация во главе 
с директором, членом обко
ма КПСС, академиком В. Е. 
Паниным поставила вопрос 
о том, можно ли меня ото
звать из кандидатов в депу
таты РСФСР. После непро
должительной дискуссии ди
ректор дал указание (я под
черкиваю, указание, ибо ни
какого голосования не про
водилось) о том, чтобы в 
подразделениях института 
начать вторичное «обсужде
ние» моей платформы, про
вести «разъяснительную» ра
боту, чтобы затем на собра
нии или конференции при
нять решение о моем отзы
ве.

—А на каком основании?
— Мое выдвшкение про

ходило, когда директор был 
в командировке, а теперь 
мне предъявили претензии, 
что моя платформа якобы не 
отражает интересы инсти
тута. Не бер^ь  судить, 
личная ли ^то инициатива 
администрации или исполне

ние распоряжения руководи
телей обкома КПСС, но 
факт остается фатпом: от
политической борьбы меня 
пытаются отстранить. Дер
жаться буду до конца и 
добровольно свою кандида
туру не сниму.

Петухова, сотрудник ТГУ. 
— Как вы думаете, почему 
среди кандидатов в депута
ты РСФС!Р так мало бес
партийных и молодежи?

— В условиях; всевластия 
аппарата иного й быть не 
могло. Представители аппа
рата никогда не сцрьюали, 
что одна из основных их 
задач в период выборов — 
выдвинуть как можно боль
ше коммунистов кандидата
ми в депутаты. И для это
го использовали всю аг;па- 
ратную мощь. Что касается 
молодежи, думаю, сказыва
ется неуверенность в своих 
силах, которую культивиро
вали в людях десятилетия 
застоя.

Есть ли у вас полити
ческая мечта?

— Есть. Полная и безого
ворочная передача всей пол
ноты власти из рук партий
но - хозяйственного аппара
та Советам народных депу
татов. Но я прекрасно от
даю себе отчет в том, что 
путь к полновластию Сове
тов лежит через трудную 
кропотливую работу, ком
промиссы... , Власть добро
вольно не уступают.

Иванова, доцент ТПИ: — 
Вы являетесь преставите- 
лем Томского народного дви
жения'. Но я слышала, как 
на улице молодые люди, на
звавшие себя представителя-

Г. И. ЯРЦЕВ, предсе
датель Советского районного 
народного суда.

Ветеран труда Т. В. Ко
шкина: — Геннадий Ивано
вич. не противоречит ли 
статья 40-я Конституции 
СССР тем правительствея- 
ньш документам, по кото
рым так легко увольняют 
пенсионеров?

—■ Да, противоречит. 
Право на труд должно быть 
гарантировано любому гра
жданину.

Служащая С. А. Петрова:
— Допустим, вас избрали в 
российский парламент. Как 
будете решать проблемы 
социальной справедливости?

— Есть у меня такой раз
дел в платформе. Чтобы не 
давил нас пресловутый ос
таточный принцип, стал бы 
добиваться разработки рес
публиканских комплексных 
программ «Молодежь», «Ма
лые народности», «Здраво
охранение», «Нарюдяое об
разование», «Культура», 
«Жилищное строительство». 
Нельзя на это жалеть де
нег. Гарантии социальной 
защищенщюти должны быть 
у всех, но в первую очередь
— у яетрудоопособных и 
малообеспеченных. А более
— никому никаких привиле
гий! Оценка труда — только 
через зарплату. И равный 
доступ к предметам потреб
ления: если талоны, то всем. 
Мы когда-то станем богаты
ми. Но пока бедны, пусть и 
в бедности будем равны. 
Сейчас государство дотиру
ет дешевые товары народно
го потребления, но их все 
равно вьшуокается мало, и 
они могут где-то оседать. 
Следует разработать «потре
бительскую корзину», госу
дарственные дотации вооб
ще не производить, а мало
обеспеченным делать добав
ку путем индекса к стипен
диям, пенсиям.

Л. И. Фролова из объе
динения «Сибэлектромотор»:
— Такой вопрос: если избе
рут депутатом, как будете 
вытаскивать из провала 
экономику?

— Объективный регуля
тор экономики — это ры
нок. На средства производ
ства, на рабочую силу и 
сырье. Говорим «все для че
ловека», а магазинные пол
ки пусты. Это доказательст
во того, что Гофлан не за
менит рынок. Конечно, что
бы обеспечить достойную 
жизнь, нужны и другие эко
номические меры; упраздне
ние административно-коман
дной системы, реальное со
кращение управленческого 
аппарата, передача контро
ля над банковской систе
мой от правительства к Вер
ховному Совету, переход 
республиканских и област
ных территорий к экономи
ческой самостоятельности 
и др.

С. Е. Гусенченко из
ТИАСУРа: — Интересуюсь 
вашим мнением о многопар
тийности. Какие видите пу
ти для взаимодействия пар
тийных органов и местных 
Советов?

—Ленинский лозунг «Вся 
власть—Советам!» пора пре
творить в жизнь. Я—за от
мену 6-й статьи Конститу
ции. Уверен, что без много
партийной системы нет и 
вьйора путей развития 
страны. В этом тезисе, я как 
член КПСС, расхожусь с 
платформой областной пар
тийной организации. Счи
таю поэтому, что нужен За
кон о деятельности партий
ных и общественных орга
низаций.

— А если и в нашей об
ласти сольются посты лиде
ров партии и Совета?

— Я вообще против со
вмещения этих постов, ибо 
тогда передачи власти не 
получится.

Виктор Сидоров, военно
служащий: —  Что нужно, 
чтобы наша область пере
шла на хозрасчет?

— Применительно к об
ласти я бы говорил не о 
хозрасчете, а об экономиче
ской самостоятельности. Ее

не будет, пока не будет соб
ственных источников фор
мирования бюджета от райо
на до республики. Основой 
поступления средств долж
ны быть налоги, для чего 
нужна новая организация 
налоговой системы в СССР 
и РСФСР. Вот тоцда Союз 
не будет отдавать миллиар
ды в развивающиеся стра
ны, лака в собственной пло
хо. Сейчас же наше унитар
ное государство концентри
рует в центре все, начиная 
с денег, кончая талонами 
на продукты.

Вадим Алексеев: — Что
бы вы, Геннадий Иванович, 
посоветовали местным ка
толикам. добивающимся 
возврата костела?

— Действовать правовы
ми методами. Несмотря 'на 
давность отторжения здания, 
есть и сейчас законы для 
судебной защиты верующих.

В. А. Киселева, рабочая, 
.многодетная мать:—Сколь
ко же можно мириться со 
спекуляцией, мошенниками? 
Уже фабричные колготки в 
магазине продают под видом 
кооперативных. По 6 руб
лей 50 копеек пара. А у ме
ня детей пятеро. Посчитай- 
Te-iKa...

— Где конкретно?.. Я 
приму меры, чтобы выяс
нить. А что касается спеку
ляции — тут и в законода
тельстве нужны изменения...

В. И. Курилович: пенсио
нер; — Меня волнует, как и 
других томичей, рост пре
ступности. А судят теперь 
вроде бы мягче...

— Давайте разберемся.
По делам, которые к нам 
поступили, наш районный 
народный суд не разрешил 
«гулять» ни одному убийце, 
ни одному опасному пре
ступнику А вот цифры по 
области; в 1987 году в на
шей области лишили свобо
ды 33 процента осужден
ных, в 1988-м — 35 про- 
цгнтов, а в 1989-м —■ уже 
39. Рост этот не от конъ
юнктуры, а из-за увеличе
ния частоты и тяжести пре
ступлений... Разве суд — 
флюгер, чтобы легко пово
рачиваться туда<юда? Суд 
обязан наказывать в 
точном соответствии с ме
рой вины. Но согласен: не
все преступления еще рас
крываются, а тем более 
быстро. Милиция в ее сего
дняшнем положении не 
справляется.

П. П. Максимова, педа
гог, попросила кандидата в 
депутаты перечислить меры, 
которые прин^1маются для 
борьбы с преступностью. 
Геннадий Иванович это сде
лал. Были вопросы и по 
конкретным судебным де
лам.

Служащая А. И. Свири
дова расспрашивала об ус
ловиях работы коллектива, 
который возглавляет Г. И. 
Ярцев. Он рассказал:

— Конечно, наше поме
щение со зданием областно
го отдела юстиции не срав
нишь. Прямо скажу — за
видуем коллегам. И на ре
монт ветхого помещения 
нам выдают гроши, и зар
плату пока не повысили. 
Так, наверное, и будет, пока 
не появится республикан
ская программа строитель
ства судебньи присутст
вий... Настрюение у судей? 
Все-таки боевое. Мы — ра
ботоспособный коллектив. 
Показатели ло профилакти
ке—лучшие в городе. Та
ких судей, как Курач, Фо
мина, томичи знают... 
Увольняться? Нет, у нас 
текучесть только техничес
ких работников.

Получив ответы на воп
росы и предложения по о>р- 
ганизации торговли запча
стями для машин, а также 
по ряду льгот ветеранам, 
М. С. Котенко, рабочий 
ТЗРИ, сказал:

— Я буду за вас голосо
вать, Геннадий Иванович, 
обеими руками.

О своем «за» сказали и 
некоторые другие участни
ки «прямой линии».

Мастера-

Вот уже два года трудится на томском севере Сергей 
Яремчзж. Приехав из далекого Мариуполя, Сергей бы
стро свыкся с сибирскими холодами. Работал на Вахе, в 
Стрежевом. Сейчас в составе бригады монтажников 
ПМК-90 приступил к строительству жилых домов в 
г. Кедровом.

НА СНИМКЕ: газоэлектросварщик С. В. Яремчук.
Фото С. ПОЛШСОВА.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ
НОВУЮ возможность

в  «Красном внамени» (от 26 >августа 1989 года) заве
дующий лабораторией Хомской сельскохозяйственной 
опытной станции Н. Курочкин обобщил некоторые итоги 
своей работы с органическими удобрениями ОПХ име
ни (В. Н. Сидоренко. /В своих размышлениях он приходит 
к выводу, что агрохимическое обслуживание необходимо 
проводить |на специально отведенных участках, иными 
словами — в.паровом поле.

Сегодня газета продолжает тему.

П ОЧВЕННЫЙ покров 
нашей области зани
мает по качеству по

следнее место в Западной 
Сибири. По агрохимическим 
свойствам почвы низкопро
дуктивны; 80 процентов, — 
кислых, требующих изв'ест- 
коваиия, столько же — с 
НИЗК19.М содержанием под
вижного фосфора, около 70 
процентов слабо обеспечены 
обменным калием. Гумус со
держится в небольших коли
чествах.

Из года в год в области 
увеличиваются поставки ми- 
т;еральных удобрений. А ис
следования Томского филиа- 
та института «Росгипрозем» 
показали, что за последние 
15—20 лет продолжается 
уменьшение содержания гу
муса. Все большее значение 
в этой связи приобретает 
внесение органики... Если 
несколько расширить мысль 
о гумусе, то не обойтись без 
очень тревожных фактов. 
Ежегодно в пахотном слое в 
ереднем 460 килограммов 
его исчезает на каждом гек
таре. Общие потери по всей 
областной пашне составили 
в короткий срок примерно 
5,4 тысячи тонн. Критичес
кая ситуация, в свою оче
редь, диктует необходи
мость ежегодного внесения 
на всю площадь пашни 8 
м'иллионов тонн органичес
ких удобрений, или по 12 
тонн на remap. А вообще 
для положительного балан
са гумуса требуется на гек
тар не менее 16 тонн.

Ресурсы же органики в 
области складьшаются сле
дующим образом. Ежегод
ный выход навоза (с пер
спективой до 2000 года) со
ставляет в среднем 2,4 мил
лиона тонн, то есть всего 3,5 
тонны на гектар. ■ Остатки 
соломы, стерни, корней мо
гут дать дополнительно две 
тонны. Этого, конечно же, 
недостаточно, чтобы вос
полнить потери гумуса, ре
шать проблемы воспроиз
водства плодородия...

Основным источником со
хранения и, что особенно 
важно, увеличения количе
ства гумуса должен стать 
то'рф, добыча которого в 
прошлом году составила 2,8 
миллиона тонн (в ближай
шей перспективе — до 10 
миллионов тонн). В настоя
щее в!ремя доля торфа в 
балансе органических удоб
рений составляет чуть бо
лее 50 процентов, а за де
сятилетие прирастет еще на 
25.

Опыт многих колхозов и 
совхозов подтверждает вы
сокую эффективность орга
нических удобрений, приго
товленных на торфяной ос
нове. Особо следует под
черкнуть, что торф в Том
ской области представлен 
широким разнообразием хи
мического состава. В ряде 
месторождений его отличает 
повышенное содержание 
кальция, что позволяет ис
пользовать для нейтрализа
ции кислых почв вместо из
вести.

Внесение жидкого навоза 
с торфом резко увеличивает

численность микроорганиз
мов, участвующих в мине
рализации органических ве
ществ. Количество бактерий, 
выражающих азотный ба
ланс, увеличивается: при
внесении чистого торфа на 
14 процентов, смеси жидко
го навоза с торфом — на 
17, торфо-навозного компо
ста — на 29. Улучшение 
биологической активности 
почв способствует накопле
нию доступных для расте
ний элементов питания — 
минеральных форм азота, 
например, на 50— 120 про
центов. Увеличивается со
держание фосфора, а, ска
жем, внесение смеси торфа 
с птичьим пометом поддер
живает уровень средней обе
спеченности калием.

В одиннадцатой пятилет
ке в нашей области плано
мерно наращивались объемы 
агрохимического обслужива
ния, ширилось применение 
органических удобрений, ро
сли .масштабы известкова
ния и фосфоритования 
почв, более грамотно приме
нялись средства защиты ра
стений от вредителей и бо
лезней, шла настойчивая 
борьба с сорняками. Ре
зультат — почти повсемест
но росла урожайность сель
скохозяйственных культур, 
что позволило в полной по
требности обеспечить обще
ственное животноводство 
грубыми и сочными корма-
М'И.

Однако в двенадцатой пя
тилетке многие хозяйства 
неоправданно стали свора
чивать применение органи
ческих удобрений, что в 
комплексе с другими мо- 
мента.ми недальновидности 
заметно ухудшило состоя
ние почв. Характерно, что 
даже более О’пытные земле
дельцы Томского, Кожевни- 
ковского. Асиновского, Ше- 
гарского pafloHOiB не устояли 
перед «веянием времени». 
В ряде мест заметно сокра
щены работы по известкова
нию, явно недостаточно вни
мания уделяется примене
нию торфо-навозных туфов, 
богатых кальцием, совер
шенно неоправданно сокра
тили производство и исполь
зование .меловых отложений 
в Первомайской! районе. 
Капитальное восстановление 
плодородия почв оказалось 
под серьезной угрозой.

В настоящее время на 
де.мократичеокой основе соз
дано производственное объ
единение «Томскоблагро- 
промхимия», состоящее из 
ряда предприятий и район
ных организаций, задача ко
торого — планомерная ра
бота по повышению плодо
родия почв на основе про
изводства, переработки, вне
сения органических удобре
ний. Запланировано и про
изводство товаров народно
го потребления на торфяной 
основе. Считаем, что есть 
благо;:^тная возможность 
по-,настоящему взяться за 
использование торфа.

Ю. /КОРНЕВ, 
главный специалист объ

единения «Томскоблагро- 
промхимня».
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М иф  о всесильной любви
— я  люблю тебя!—не так часто в по

следнее время звучат со сцены эти пре
красные слова. Но только в небольшом 
эпизоде, который репетируется сейчас на 
сцене театра драмы, они звучат трижды.

Герой произносит их впервые в жизни. 
Благонамеренный чиновник убеж ден и я,' 
которое в нашей жизни известно под 
скромным названием «Лубянка*», а в 
ГДР — «контора на Шадовштрассе, 
три», сошел с ума. Сошел с ума от люб
ви и все лето пролежал перед дверью 
своей любимой, каждое утро приветствуя 
ее словам1и:

— Доброе утро, Паула, я люблю тебя!
История любви Паулы и Пауля — это

история Ромео и Джульетты современно
го технократического сытого общества. 
Герои немецкого драматурга Ульриха 
Пленцдорфа в два рата старше шекспи
ровских персонажей, и преодолевать им 
приходится не вражду семей, а тает ус
ловностей. Только сбросив его с себя, 
могут любящие начать жизнь сызнова.

Почти все время на сцене присутству
ют жители Зингерштрассе, которые реп
ликами, танцами и зонгами выражают 
свое отношение к происходящему с глав
ными героями, Постепенно и они — 
скромные обыватели, вдохновленные не
мыслимой любовью двоих, — приходят к 
мысли, что глупо жить лишь ради карье
ры и достатка.

Из массы действующих лиц и различ
ных эпизодов складывается мозаичное пан
но спектакля, постановку которого осуществ
ляет заслуженный деятель искусств Ка
захской ССР Николай Воложанин, ре
жиссер — заслуженный артист РСФСР 
Николай Мохов, он же исполнитель роли 
Рассказчгрка — не столько свидетеля и 
комментатора событий, сколько поэта, 
творящего эту легенду.

НА СНИМКЕ: 
такля.

сцена репетиции спек-

Л Ж  ВЫТЬ 
КИИОЛЮ ВШ ЙЯМ ?

Началась эта печальная 
история давно, в конце 1973 
года, когда образованный 
областной клуб-лаборатория 
кинотворчества был «вре- 
-менно» размещен в подваль
ном помещении ДКиТ ПО 
«Сибкабель». Беспокойное 
соседство (актив клуба до
статочно велик) особого 
удовольствия хозяевам не 
доставляло, и была пред
принята не одна уловка, да
бы и.збавиться от клуба. 
Спасибо, помог случай — 
реставрация памятника куль
туры, коим, без сомнения, 
является здание ДКиТ. И 
чтобы не задерживать .тем
пы растянувшихся на мно
гие годы столь необходи
мых работ, по договоренно
сти облсовпрофа с горис
полкомом основное оборудо
вание' клуба было размеще
но в одной из комнат поме- 

-щения по пер. Нахановича, 
5.

Здесь необходимо неболь
шое отступление. Дело в 
том, что по указанному ад
ресу до середины 1988 года 
размещалось кинопроизвод
ство Томской студии теле
видения. Здесь же была ус
тановлена и одна из немно
гих имеющихся в Сибири 
черно-белых проявочных ма^ 
шин — сердце нинопроиз-\ 
водства. Учитывая предсто-\ 
ящее новоселье, а также не
возможность демонтажа ма
шины ввиду опасности ее 
полной утраты (срок ее ин
тенсивной эксплуатации до

статочно велик), студия сде
лала бесценный дар кинолю
бителям — продала маши
ну клубу за 7 тысяч руб
лей. Не важна сумма, важ
на радость энтузиастов ки
но, которой не было конца. 
Наивные!..

Пока руководитель клуба- 
лаборатории собирал визы 
на решение горисполкома у 
почтенных его работников 
о передаче освобождающих
ся площадей, пока бьшший 
мэр города Ю. Я. Ковалев 
неторопливо делал на нем 
свой росчерк, в вышестоя
щей инстанции — облис
полкоме это делалось гора
здо оперативнее. Опять же 
бывший его председатель 
А. Е. Высоцкий, испытывая 
острую потребность в разме
щении все возрастающих 
штатов отдела по труду и 
социальным 1вопросам, не 
удостоив чести проинформи
ровать городские власти, 
подписал свое решение 
ЛЪ 69 от 5 апреля 1988 го
да, которым злопол^ное 
помещение было выделено 
под управленческие нужды 
(сверху-то виднее!). А чтобы 
утихомирить раскрывших 
было от оторопи рты всех и 
вся, великодушно, правда, в 
устной форме, заверил ру
ководство, что комнату с 
приобретенной клубом ма
шиной он оставляет кино- 
любйтелям. На безрыбье и 
рак. рыба!

Нг̂ до отдать должное ру
ководителям отдела по тру-

М. СМИРНОВА. 
Фото В. КАСАТКИНА.

ду и социальным вопросам 
облисполкома тт. А. Карата
еву, М. Неизвестных. Они 
сразу, без обиняков, дали 
понять кинолюбителям, что 
посторонних людей в поме
щении им не надо.

Начались' длительная оса
да с одной стороны и хож
дения, прошения киноклуба 
на различных уровнях, выс
ших инстанций. Но все тще
тно. Поражаешься только 
легкости, с которой горис
полком находит места для 
размещения различных коо
перативов. Им — находит
ся, а клубу — нет, хотя 
прошло без малого 1,5 года. 
Все это время работники ки
ноклуба находятся вне ра
бочих мест. Наносится тем 
самым не только экономи
ческий, но в большей степе
ни нравственный ущерб лю
дям.

А ведь клуб объединял 
52 любительские киносту
дии и около 600 поклонни
ков этого вида творчества. 
Ежегодно снималось до 60 
кинолент и тысячи метров 
учебных проб. Хозрасчет
ная деятельность приносила 
клубу свьине 100 тысяч- 
рублей. В июле 1990 года в 
Томске будет проходить 
Всесоюзный фестиваль на
родного кинотварчества, к 
которому наши кинолюбите
ли не имеют возможности 
подготовить свои фильмы.

Быть может, это выступ
ление поможет привлечь 
вни.маяие к беде энтузиа
стов самодеятельного кино
искусства тех ответствен
ных руководителей Томска, 
кто действительно болеет 
душой за судьбу кинолюби
тельства в области, кто в со
стоянии все-таки решить во
прос: где быть клзбу?

С. САКС, 
директор клуба-лабора

тории кинолюбителей.

НОВОСТИ

Кассета «Надежда»

в Томском книжном из
дательстве вышла в свет 
кассета из пяти поэтичес
ких сборников «Надежда». 
Авторами стали поэты 
В. Крюков, А. Панов, 
О. Блинова, И. Павельева, 
В. Антух. Это люди разных 
профессий “ . журналисты, 
рабочие, учителя, аспиран
ты, но всех их объединяет 
любовь к творчеству. Пред
ставленные поэты работают

в разных направлениях, од
ни тяготеют к традиционной 
манере, другие — к аван
гардным течениям. Так что 
читатели найдут здесь сти
хи самые разные.

Н. НАДИНА.

Спектакли 
смотрят критики

в  Томске прошло совеща
ние театральных критиков 
зоны Западной Сибири. Го
сти познакомились со опек-

«СЧАСТЛЙВМ Й» АБОНЕМЕНТ
— Будут ли снова |ра- 

З)>н’ ры в а ть 1ся  в лотерее ис- 
■ пользованные абонементные 
талоны для проезда в пас
сажирском транспорте об
ластного центра?

— Будут, — ответил на 
вопрос H aniero  корреспон
дента председатель коопера
тива «Автомобилист-2» 
О. Р. Мухорямов. — Очеред
ной розыцрыш ,состоится в 
марте текущего года по 
абонементам, приобретенным

и использованным в февра
ле. I

— 'Какие выигрыши бу
дут на сей раз?

— Видеомагнитофон, те
левизор, стереокомплекс, 
стиральная машина, радио
приёмники, фотоаппараты, 
проездные билеты. Количе
ство разыгрываемых пред
метов увел|ИЧ€но за,.^счет не- 
востребованны|Х в прошлый 
раз выигрышей.

— Шесть ' из двадцати?

— Да. .К сожалению, в 
прошлый раз не все «счаст
ливые» билеты были предъ
явлены, а потому хочется 
посоветовать всем пассажи
рам: не спешите, выбрасы
вать использованные- або
нементные талоны!

Следите за рекламой в 
салонах автобусов','- трамва
ев, троллейбусов,, на ' остг 
новках транспорта: и в (прес
се.

Х о к к е й  с
Определндся пятый уча

стник первенства области 
от городских команд. Им 
стала команда ТИАСУРа. В 
очередной встрече ей за
считана победа над ееявив- 
ШИ.МСЯ «ilVIeTeopoM». Кстати, 
«Метеор» не явился и на 
свой очередной матч с 
«Академиком-1». Теперь 
вопрос о дальнейшем его 
участии в первенстве горо
да будет рассматриваться 
на расширенном заседании 
федерации и судейской кол
легии. Результаты осталь
ных матчей двух туров та
ковы: хоккеисты строитель
ного института выиграли у 
«Нефтехима» — 12:2, «Ака
демии-2» у «Химика» — 
6:0. Студенты из универси
тета сыграли BHijHbk) с «Ака
демиком-2». После первого 
круга, первые пять команд 
разьшрают чемпионское зва
ние первенства города и 
вместе с областными коман
дами будут бороться за чем
пионские титулы областного 
первенства. Остальные де
вять команд продолжают 
борьбу за места с 6-го по 
14-е с очками, набранными 
в первом круге. По 10 оч
ков запаса уже имеют хок
кеисты ТИСИ и «Акаде
мика-2», 9 очков у ТГПИ. 
Эти и остальные команды 
нижней части таблицы сы
грают между собой еще два 
круга. В турнире ближай
шего резерва , взрослых 
— команд юношей 1973 —

1974 годов рождения'Произо
шла неожиданность. Призер 
прошлогоднего первенства го
рода команда «Торпедо» в 
гостях нанесла поражение 
чемпиону — команде «Кедр» 
со счетом 6:5, и в го
стях, с крупным счетом 
22:2 переиграла «Рубин». 
Уверенную игру в этих мат
чах показал вратарь «Тор
педо» П. Монич, и завидные 
бомбардирские качества про
явил нападающий команды 
«Торпедо» и ее капитан 
С. Катков, забив 3 шайбы в 
ворота «Кедра» и 12 — в 
ворота «Рубина».

Игры первенства города 
среди детских |К О м а н д  за
кончились так:

Юнопш 1979 года рожде
ния. «Метеор» - -  «Торпе
до» — 2:12.

Юноши 1976 года рож
дения. «.Авангард» — «Тор
педо»— 0:9. «4^адвмик» — 
«Чемпион» — 7:4.

Юноши 1977 года рожде
ния. «Торпедо» — «Химик» 
—6:2. «Академик» — 
«Торпедо» — 8:0.

Юноши 1978 года рожде
ния. «Рубин» — «Торпе
до»— 0:19. «Маяк» —
«Торпедо» — 3:4.

Юноши 1979 года рожде
ния. «Академик» — «Тор
педо-2»—2:6, «Наука» — 
«Торпедо-1» — 2:9, «Мо
тор» — «Торпедо-2» — 
4:2.

В. КОРОТКОВ.

Все уже круг
Завершился первый этап 

турнира по зимнему футбо
лу на призы газеты «Моло
дой ленинец» и ВДФСО 
профсоюзов. • Сильнейшие 
команды продолжат теперь 
борьбу за трофеи по олим
пийской (проиграл — выле
тай) системе, а остальные, 
наигравшись, похоже, вволю, 
повесили сушить футболь
ные бутсы на гвоздь — до 
лета или до будущего тур-, 
нира.

В первой лиге (лучшие 
команды области) уже про
шли матчи одной восьмой 
финала. С крупным счетом— 
5:0 сборная ТГПИ выиграла 
у «Маяка». С разницей в 
два мяча (2:0) «Локомотив» 
выиграл у «Метеора», а 
команда ДСК --- у «Мото
ра». В остальных же встре
чах судьбу матча решал 
один мяч. «Торпедо» — 
«Темп» —- 1:0, ТГУ —«Ди
намо» — 2:1, «Юпитер» — 
«Дорожник» — 0:1, «Ян
т а р ь » —. «Кедр» —  1:0.

И вот в воскресенье нас 
вновь ЖД5ГГ горячие сраже
ния грандов местного фут
бола, борьба за пббеду—до 
последней минуты, а возмо
жно, и послематчевые пе
нальти. Приглашаем в вос
кресенье болельщиков на 
эти захватываю щ иематчи 
на стадионе «Манометр», 
ГДР встречаются ДСК —

«Манометр» (11.00), «Ян
тарь» — «Торпедо» (12.30), 
ТГПИ—«Дорононик» Ц4.00), 
и на стадион ТГУ, где 
играют ТГУ —«Локомотив» 
(15.00).

А вот «любительским» 
командам предстоит более 
длинный марафон. 64 луч
ших из 10 подгрупп, также 
по олимпийской системе, бу
дут бороться за победу. В 
субботу и воскресенье эти 
матчи состоятся на стадио
нах «Локомотив», «Мано
метр», «Мотор», ДСК, 
«Кедр» и ТГУ. Возможно, 
футбол тут будет не такого 
высокого уровня, как у силь
нейших, но страстей, острых 
моментов и забитых голов 
здесь даже побольше.

Ветераны, которые прово
дят турнир по круговой си
стеме, постепенно приближа
ются к финишу. Пока лиди
руют «Томич» (ветераны 
команды мастеров), потеряв
ший, правда очко в матче со 
сборной ТГУ. «Автомоби
лист» и «Манометр».

И, наконец, юношеский 
турнир вот-вот возьмет 
старт. Судейская по юно
шам сосои'гся 5 февраля в 
17.30 в здании ВДФСО (ул. 
Герцена, 10). Приглашают
ся школьные команды, сбор
ные'дворов, спортивные клу
бы.

С. СВЕТЛОВ.

таклями «Ателье иллюзий» 
(театр драмы), .«Замараш
ка» и «Красная Шапочка» 
(ТЮЗ), «Русская соль» и 
«Котлован» (театр куклы и 
актера «Скоморох»), Обсуж
дение спектаклей прошло 
BiMecTe с творческими работ
никами театров. Высокую 
оценку критиков получила 
работа театра кунлы и акте
ра — постановка «Котлова
на» А. Платонова.

Н. ПЕТРОВА.

П О ГО Д А

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в 
секунду, температура 7 —12, 
местами до 17, в Томске 9 
— 11 градусов мороза.

2-—3 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, сла
бая метель, ветер западный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура 2-г6, ночью и 
днем 15—20, местами до 23, 
3-го ночью 15—20, . при 
прояснениях до 27, днем 13 
—18, местами до 25 граду-' 
сов мороза.’

По сообщению радиоло
гической лаборатории обл- 
СЭС, радиационный фон в 
г. Томске 31 января состав
лял 8—10 микрореитген в

ВНИМАНИЮ  ИЗБИРАТЕЛЕЙ!
с , ПОЗДНЯКОВА. Телевидение

2 февраля в 18.30 в 
актовом .зале школы 
№ 14 (ул. К. Ильмера,
11) состоится встреча с кан
дидата .ни в народные депу

таты Томского областного 
Совета: "В. Е. Богачей, Г. Н. 
Нагочевокой, НГ'З. Нелюби
ным. В. И. Онищенко, Л. В. 
Угловской. /

Приглашаем избирателей, 
проживающих по улицам 
К. Ильмера, 79-й гвардей
ской див'изии, Говорова, пр. 
Мира, принять участие в 
этой встрече.

ЧЕТВЕРГ, 1 4{>евраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА -
6.30 — «120 минут». 8.35— 

М ультфильмы. 9.05 — Фильм- 
концерт. «М узыка Дунаевско
го». 10.05 — «Детский час» (с 
уроком  английского язы ка). 
11.05 —«Двенадцать стульев».

. i im iH H f m iiH n m iif in m ii im
4-я серия. 12.30 — «Время».
13.00 — «Не могу не петь». 
Концерт-очерк.

С 13.30 до 15.30 — переры в. 
15.30 — Концерт. 15.50 — К 

4.5-летию Победы. «Солдатские 
мемуары». Ф ильм 1-й «Истре
битель танков». 17.05 — На
родные мелодии. 17.20 —«Пла
нета Валерия Балабанова».
17.50 — «Ты услы ш ь меня». 
Ф ильм-концерт. 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «...До ш естнадца
ти и  старш е». 19,40 — «Две- 
надцать стульев*. 4-я серия.
21.00 — «Время». 21.30 _
А ктуальное интервью . 21.40 — 
«КВН-89». Ф инальная встреча 
команд Х арьковского военно- 
авиационного инж енерного 
училищ а. У ральского и  Донец
кого политехнических ' инсти
тутов (повторение от 1.01.90 г )

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

О ОО — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «Певец Красной 
Армии». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение. 5-й класс. 8.55, 9 55
— «Аквариум». Научно-по
пулярны й фильм. 9.05 — Ис
панский язы к. 1-й год. 10 05— 
Испанский язы к. 2-й год. 10.35 
J1-35 — Биология. 8-й класс.'

“  «Мама, п апа  и  я». 
12.05 — «Выше кры ш и». До
кум ентальны й фильм. 12.20 — 
«Не буду гангстером, дорогая» 
Художественный телефильм .
13.30 — Ритм ическая гимна
стика.

ТОМСК
14.00 — Прямая трансляция

Томского обкомаКПСС.
19.00—«День области». 19.15

— «Огонь, мерцаю щ ий в сосу- 
де». Очерк о худож нике 
Ф. Яхине. 19.40 — Прёсс-кон- 
Ф вренция для журналистов.
19.50 — М ультфильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Из глубины души». 
Творчество члена Союза ком 
позиторов СССР К. Лакина.
21.00 — Телефильм,

МОСКВА
21.Г5 — «Возвращ ение забы 

ты х Имен. Павел Флоренский».
21.30 — «Э кранизация прои з
ведений А. П. Чехова». «Дама 
с собачкой». Художественный 
фильм. («Ленфильм», 1960 г.).
23.00 —, «Юрмала-90». Регио
нальны й этап.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

14.00 — Прямая трансляция 
VII- пленума Томского обкома 
КПСС.

Редактор
Э. в . БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

1 ф евраля. «Мари... Апрель... 
Париж...» — 19.

2 ф евраля. «Московский хор»
— 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
2 ф евраля. «Было или не

было» (часть 2-я) — 19.
ДОМ УЧЕНЫХ 
(ул. Советская, 45)

3 ф евраля . Народный др ам а
тический театр . «Декамерон»
— 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

1, 2 ф евраля. Большая кон
цертная программа е участи
ем r i ^ n n  «ЭЛЕКТРОКЛУБ» и  
«ПСИХОМОДОПОП» (Югосла
вия) 21-30.

ДОГ
1-30,

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9.2 ф евраля. - «Караул»

11, 13, 15, 17. 19, 21.
имени М. ГОРЬКОГО

2 ф евраля. «Украденное сви
дание» — 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Спасите наши души» — 8-40, 
22. «Искатели приключений»
— 10-30. 12-25, 14-20, 16-15,
18- 10, 20-05. «Начальник раз
ведки. Документы. Воспомина
ния» — 9. 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
2 ф евраля. «Сто солдат и две 

девушки» — 10, 12. 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Оскар»— 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 18-10, 18.
19- 50, 21-40. Видеозал; «Мил
лион лет до нашей эры» — 11,

«ПИОНЕР»
2 Ф евраля. «Эгрета из сло

новой кости» — 9, 10-30. «Хон 
Гиль Дон» — 12. 14-10, 18-20,
18- 30, 20-40,

имени И. ЧЕРНЫХ
2 ф евраля. «Сила любви»

(две серии) — 9. 12, 15, 18, 21.
«СИБИРЯК»

2 ф евраля. «Однажды в Аме
рике» (две серии) — 11. 15.
18-10, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
2 ф евраля. М ультфильм «Пу

гала»— 10-20. «В крайнем слу
чае я тебе ничего не скажу»
— 12. 14, 18, 18, 20.

Молчановское управление 
осушительно-ороснте л ь и ы х 
систем МЕНЯЕТ новый ав
томобиль «ГАЗ-52» («Техпо
мощь») в комплекте со сва
рочным агрегатом и обору
дованием на новый автомо
биль самосвал (кроме «ГАЗ- 
53»).

Обращаться в с. Молчано
ве по тел. 9-10-66, с 8 час. 
30 мин. до 10 часов и с 14 
до 15 часов, кроме выходных.

ОРДЕНА ЛЕНИНА УП- 
РАВЛЕНИЕ «ХИМСТРОИ» 
предлагает партнерство
строительным кооперативам 
и готово заключить догово
ры на строительство отдель
ных объектов. Управление 
«Химстрой» гарантирует ус
тойчивое материально-тех
ническое обеспечение.

За справками и предло
жениями обращаться в от
дел кадров СМУ-8 по адре
су: г. Томск, ул. Плеханова, 
4. Тел. 23-44-83, 77-64-69.

ЦЕНТР ПО т р у д а  
УСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕ
НИЯ СОВМЕСТНО с  
УЧЕБНЫМ КОМБИНА
ТОМ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СОЮЗТОМеКМЕЛИОР А- 
ЦИЯ» проводят набор на 
курсы 1ю специальностям: 
машинист бульдозера и эк
скаватора, машинист трак
тора К-700, газоэлектро- 
сварщик, водитель катего
рии «ВС» и осуществляет 
переподготовку водителей 
категории «ВС» на катего
рию «Е» (с отрывом и без 
отрыва от производства).

Срок обучения — 3 —5 
месяцев. Принимаются ли
ца по направлениям от ор
ганизаций.

Справки по тел. 94-84-32.
ТОМСКОМУ МОНТАЖ- 

НОМУ УПРАВЛЕНИЮ 
ТРЕСТА «СИБЭЛЕКТРО- 
МОНТАЖ» требуются: элек
тромонтажники^ ученики 
электромонтажников, сле
сарь по ремонту оборудова
ния, газоэлектросварщик, 
комплектовщики, грузчики.

Одиноким предоставляется 
общежитие, малосемейки - 
через 2 года, квартиры 
через 6 лет.

Телефон 75-16-84.
Сибирский филиал ин

ститута «Спецпроектрестав- 
рация» РЕАЛИЗУЕТ ЭВМ 
«Спектрум». Комплектация: 
процессорное устройство 
1(ироц€С1Сор—80, ЛЗУ-16К. 
03У-48к, в ПЗ'У «Бейсик») 
с миогофуикциональной 
клавиатурой, цветной мо
нитор и внешняя память 
на кассетном магнитофоне.

Телефон для справок 
22-45-14.

ОБЛАСТНАЯ БУХГАЛ- 
ТЕРСКАЯ ШКОДА продол
жает прием учащихся в груп
пу подготовки бухгалтеров 
бюджетных учреждений.

За справками обращать
ся по адресу:; 634003, 
Томск, пер. Макушияа, 14. 
Телефон 75-35-60.

Томская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта 

Творческое объединение «Сабурово»
(г. Москва)

15—18 февраля

Лауреат фестиваля «Интершанс-89»,

поп-, хит-парадов-8 7 , 88, 89

НАТАША ГУЛЬКИНА 

п р е д с т а в л я е т

ГРУППУ «ЗВЕЗДЫ»
Исполниггели песен первого альбома группы «Ми

раж»; «Электричество», «Видео^део». «Сошечное ле
то», а также первого альбома «Маленький принц» груп
пы «Звезды», в который вошли песни «Улетел шарик 
в небо», «Солнце горит», «Ночь» и другие 

Композитор — ЛЕОНИД ВЕЛИЧКОВСКИИ.
Автор песен — НАТАЛЬЯ ГУЛЬКИНА.

Февраля — 18 час. 30 мин. и 21 
час. 30 мин., 17, 18 февраля — в 17 и 20 час.

Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спор
та, Большого концертного зала филармонии, через упол
номоченных. Принимаются коллективные заявки.

Томная областная филармония 
Малый концертш1й зал

(пр. Ленина, 75).
2, 3 февраля

Симфонические концерты
Сен-Санс — симфония № 3.

Бетховен — концерт № 5 для фортепьяно с оркестром. 

н Й р  3 'а Й1Н ь Ж '* '™ “ *

Н1га1иАлЙниН.°^"“ “ "РоФессор ЕВГЕ-

4 февраля
Сольный концерт 

Евгения Малинина
в  программе — произведения Фредерика Шопена
Начало концертов — в 19 час. 30 мин.

ттЛ?*“ ^^*****0 ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ш к о л  
ТЕХНИКУМОВ и с л у ш а т е л е й  ВЕЧЕРНИХ 

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫХ КУРСОВ!
Томский политехнический институт организует проф

ориентационный лекторий. Лекции по специальностям 
(5удут читать ведущие профессора и доценты с 5 фев- 
раля по 12 марта каждый понедельник с 16 час. 50 мин 
до 18 час. 25 мии. по факультетам: 

электрофизический — 227-я аудитория главного кор
пуса (пр. Ленина, 30); /

геолого^зведочный — 210-я аудитория первого кор
пуса (ул. Советская. 73); \

нефтегазопромысловый — 237-я аудитория восьмого 
корпуса (ул. Усова. 7): \

физико-кхиический — 228-я аудитория 'десятого кор
пуса (пр. Ленина, 2); Г

машиностроительный -  204-я аудитория главного
корпуса (пр. Ленина, 30); \

химико-технологический и инженерной хН1кии —боль
шая химическая аудитория второго корпуса, (лр Ле
нина, 43): '

теплоэнергетический — 41-я аудитория четвертого >
корпуса (пр. Ленина. 28); \

автоматики и электромеханики — 139-я Аудитория
восьмого корпуса (ул. Усова, 7);

автоматики и вычислительной техники — 210-я ауди
тория вычислительного центра (ул. Советская. 84);

электроэнергетический 348-я аудитория восьмого 
корпуса (ул. Усова, 7).

Слушатели, успешно прошедшие курс лектория и 
1̂ инявшие участи^ в научно-технической олимпиаде 
(НТО), пользуются/ преимуществом при начислении в 
институт. /

Справки по тел. 49-24-17, 44-55-92.
Приемная комиссия ТПИ.

Томский 1Медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантных должностей:

профессоров кафедр — хирургических болезней Х» 1 
с курсом экспериментальной хирургии, нормальной фи
зиолог'^

доц/нтов кафедр; детской хирургии, акушерства и 
гинекологии № 2, органичеокой химии, терапии ФУВа, 
педаатрии ФУВа, политэкономии и научного коммуяиз- 
ма/нормальяой физиологии; /

заведующего ЦНИЛом; /
ассистентов кафедр; общей биологии, фармакологии, 

внутренних болезней Кя 2, хирургических болезней 
Хо 2, внутренних болезней Хо 1, хнрургическ'их болез
ней Хо 1, общей гигиены, терапии ФУВа, нервных бо
лезней, оториноларингологии с курсом стоматологии, 
биохимии, микробиологии, биохимии медико-биологи- 
чеокого факультета, фармацевтической химии, неорга
нической и аналитической химии, детских болезней 
Хо 1.

Срок, конкурса — две недели со. дня опубликования 
объявления в газете. 1

Адрес: 634050, Томок. Московский тракт. 2. меди
цинский институт.

Томский трест инженерно- 
строительных изысканий 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение должности на
чальника грунтоведческой ла
боратории.

Требование к претенден

там:. высшее образование по 
специальности, возраст не бо- 
лее 45 лет.

Срок конкурса — .месяц со 
дня публикации объявления 
в газете. Обращаться ш  те- 
лефону 91-82-65.

Томский горком КПСС 
вы раж ает  глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти

МАРЧАКА
Василия Антоновича.

начальника цеха опытного 
завода НПО «Полюс», кан 
дидата в  члены  Томского 
городского ком итета ' пар
тии.

Коллектив НИИ психиче
ского здоровья ТНЦ АМН 
СССР вы раж ает  глубокое 
соболезнование врачу О. А. 
П узыревой по поводу смер
ти отца

осинных
Александра Дмитриевича.

Коллектив Дома полит
просвещ ения Томского об
кома  КПСС вы раж ает глу
бокое соболезнование лабо
ранту  УМЛ Г. И. Ш ирнае 
вой по поводу смерти отца

АБЫЗОВА
Ивана Трифоновича.

Дети, внуки, родственни
ки  и близкие скорбят о 
смерти горячо любимого

СЕЛИВЕРСТОВА 
Петра Константиновича,

ветерана Великой Отечест
венной войны  и труда, чле
на КПСС.
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